
●● Закипает!
28% россиян готовы лично принять участие 
в массовых акциях против падения
уровня жизни
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●● День пограничника
на фоне протестов

С упрощением карантинных ограничений на Украине
нарастает активность выступлений народных масс

●● По долгу памяти священной
Воронежский общественник отремонтировал в Польше
памятник командиру краснодонской подпольной
организации «Молодая гвардия» Ивану Туркеничу
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Без «совков»
грязь не вычистим
Продолжаем разговор о советских людях

и нынешнем времени

Напомним 
антисоветчикам

Принимаю и безоговорочно
поддерживаю в том диалоге не�
оспоримую истину, что Победу
над фашистской Германией
одержал советский народ. Это
полезно ещё раз напомнить
злобным антисоветчикам в год
75�летия великого праздника.
Зарубите себе, господа, на отто�
ченных разными подлостями
либеральных своих носах, что
приписать Победу над фашиз�
мом ни американцам, ни англи�
чанам вам не удастся, как бы ни
старались. А кроме того, напом�
ню, что в авангарде советского
народа была не «Единая Рос�
сия» и не либерал�демократы. С
ними бы мы никаких побед не
одержали. Как нет этих побед и
в наши дни. В бой советский
народ вела Коммунистическая
партия, членом которой был и
мой отец�фронтовик. А сколько
было тех, кто вступить в партию
не успел, но перед боем просил,
в случае гибели, считать его
коммунистом!

Совершенно согласен и с той
оценкой, которая в беседе дана
советскому народу�созидателю.
Он с невиданным в истории че�
ловечества энтузиазмом восста�
новил разрушенное войной, ос�
воил целинные земли, построил

в сибирской тайге новые гидро�
станции и города. Мы, девяти�
классники одной из школ горо�
да Куйбышева, как тогда назы�
валась теперешняя Самара, ве�
рили, что именно там передний
край строительства коммуниз�
ма, и очень боялись остаться в
стороне. Нам было по шестнад�
цать лет, паспорта уже получили
и решили завербоваться в Си�
бирь на какую�нибудь стройку.
Об этом вскоре узнала вся шко�
ла. Но в Сибирь нас не взяли.
Сказали, что надо сначала полу�
чить среднее образование. Это
теперешним властителям Рос�
сии до лампочки, окончишь ты
школу или останешься оболту�
сом, а Советская власть за этим
следила строго.

От вселенского позора спас
заводила и одноклассник Коль�
ка Краснов, у которого обнару�
жился дальний родственник Бо�
рис — прораб в строительном
управлении. Он взял нас вязать
опоры для высоковольтной ли�
нии электропередачи к селу
Алакаевка, где когда�то жила се�
мья Ульяновых. Это было здоро�
во — строить ЛЭП к селу, в кото�
ром жил Ленин! 

— Вы должны связать эти
опоры или умереть, потому что я
за вас поручился перед высоким
начальством, — вроде бы в шут�
ку сказал Борис, который был

лишь на десяток лет старше нас.
— Если не свяжете, окрестные
сёла останутся в зиму без света.

Одну опору сделали под его
контролем. Ничего хитрого. На�
до было проволочными банда�
жами намертво притянуть брёв�
на к бетонным столбам, потом
болтами закрепить поперечины
и крестовины. Инструмент про�
стой: кувалды, крючковатые
бандажные ломы и лопаты. Раз�
делились на звенья по четыре че�
ловека в каждом и начали вкалы�
вать. На следующий день болело
всё, что только может болеть. А
через три дня прораб приехал и
приказал всё переделать. Оказы�
вается, мы сократили расстояние
между бандажами, что совер�
шенно недопустимо.

Утром двое одноклассников
собрались домой. Рассуди�
тельно, не отводя глаз, они
объяснили нам, что опоры мы
не свяжем, так как мы не спе�
циалисты. И вообще Колька
Краснов затеял обычную
авантюру. Весь народ на пля�
жах, а мы тут в степи, в каком�
то вонючем вагончике, трес�
каем кильку в томатном соусе
как последние дураки…

Мы напомнили своим одно�
классникам, что Борису дали
слово и должны его сдержать.
Что Павке Корчагину — тогда
в школах ещё проходили роман
Островского «Как закалялась
сталь» — было тяжелее. И что
это предательство — бросать
бригаду в такой ситуации. Но
тут вмешался Колька и сказал
коротко:

— Уматывайте, обойдёмся
без вас.

(Окончание на 4�й стр.)

Не могу остаться в стороне от опубликован�
ной в №26 «Правды» беседы политического
обозревателя Виктора Кожемяко с заместите�
лем главного редактора журнала «Историк» 
Арсением Замостьяновым под заголовком «Что
же это значит — быть советскими?». Многое в
этой интересной, актуальной беседе не вызы�
вает сомнений, но есть и немало спорного. 

Резонанс

Труд и капиталПовестка дня

Т АК, автомобилестрои�
тельная корпорация «Ре�
но» сократит 15 тысяч

рабочих мест по всему миру, в
том числе 4,6 тысячи во Фран�
ции. Дабы подсластить пилю�
лю, руководство компании
обещало постараться урезать
штат не путём увольнений, а
за счёт выходящих на пенсию
сотрудников, перевода на дру�
гие должности внутри компа�

нии и переквалификации. Как
отмечает агентство «Франс�
пресс», решение принято в
рамках плана по экономии 
2 млрд евро в течение трёх лет.
Концерн намерен к 2024 году
снизить производственный
объём с 4 млн автомобилей до
3,3 млн и отказаться от увели�
чения мощностей в Марокко
и Румынии. На родине авто�
производитель собирается
сконцентрировать усилия на
электрокарах и развитии ин�
новационных технологий.

Конечно, это далеко не пер�
вый кризис автогиганта. Ещё в
2008 году французское государ�
ство поддержало корпорацию,
помогая взять крупный кредит.
«Рено» добилась увеличения
доли на рынке, выпуская и про�
дукцию базовой сборки, и об�
новив модельную линейку,
прибавив к ней автомобили
верхней ценовой гаммы. Буду�
щее выглядело довольно безоб�
лачно, пока в конце 2018�го не
грянул скандал с арестом тог�
дашнего руководителя консор�
циума «Рено»—«Ниссан»—
«Мицубиси» Карлоса Гона, в
итоге отправившегося в япон�
скую тюрьму по обвинению в
неуплате налогов. Рухнуло ли
доверие покупателей из�за это�
го пренеприятнейшего события
или нет, доподлинно неизвест�
но, но только вот в отчётности
концерна отмечалось падение
объёма продаж на 150 млн евро.

Словом, один из лидеров
мирового автопрома, когда�то
воплощавший лучшие и са�
мые продвинутые инженер�
ные решения, находился в
сложной ситуации ещё до
пандемии COVID�19. А уж с
введением общенационально�
го карантина вообще оказался
в плачевном положении, по�
скольку, как и многие другие
игроки авторынка, был вы�
нужден закрыть все свои заво�
ды. Постепенное возобновле�
ние деятельности предприя�
тий «Рено» началось лишь в
конце апреля. Впрочем, паде�
ние цифр продаж в период ко�
ронакризиса (в апреле спрос
на новые авто концерна в Ев�
ропе снизился на 76,3%) за�
ставило даже сдержанного ми�
нистра экономики и финан�
сов Франции Брюно Лё Мэра
признать: «Рено» может ис�
чезнуть». Как отмечают экс�
перты отрасли, 2019 год вы�

дался тяжёлым для компании:
её чистый убыток, согласно
годовому финансовому отчёту,
превысил 140 млн евро.

В ЭКОНОМИКЕ Пятой
республики автомобиль�
ная промышленность —

один из тяжеловесов не только
из�за престижа, но и потому,
что обеспечивает свыше мил�
лиона рабочих мест. Француз�

ское государство, обладающее
15% акций «Рено» как совла�
делец, естественно, заинтере�
совано в том, чтобы концерн
держался на плаву. Министер�
ство экономики и финансов
предлагает гарантии на 5 млрд
евро, дабы предоставить мене�
джерам автогиганта возмож�
ность взять кредит. Правда,
эта поддержка обставляется
рядом условий, о которых в
конце мая объявил президент
страны Эмманюэль Макрон,
пообещавший в целом выде�
лить на спасение автомобиль�
ной отрасли 8 млрд евро и
объявивший об амбициозном
плане сделать Францию евро�
пейским лидером в производ�
стве автомобилей с двигате�
лем, не загрязняющим приро�
ду (электрическим или гиб�
ридным), доведя их количест�
во до миллиона в год. 

Увы, для достижения столь
грандиозных целей требуется
продвинутая инженерная

мысль, но, судя по поступаю�
щей информации, именно ра�
ботники этого звена сегодня
покидают «Рено» ради его кон�
курентов. Как, кстати, и поку�
патели, указывающие, что вы�
сокая цена некогда престижных
французских авто уже не отве�
чает ожидаемому качеству. К
слову сказать, несмотря на пе�
реживаемые трудности, мас�
штабные планы по реформиро�

ванию и сокращению 15 тысяч
сотрудников по всему миру, ру�
ководство «Рено» заявило о
продолжении участия в гонках
«Формулы�1».

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ работ�
ники предприятий, вхо�
дящих в альянс «Рено»—

«Ниссан»—«Мицубиси», не�
довольны грядущими пер�
спективами реструктуризации
своих предприятий и не жела�
ют расплачиваться за потери
автопрома в период корона�
кризиса собственным благо�
получием. Сотрудники завода
«Рено» в городе Мобёже на се�
вере Франции объявили заба�
стовку в знак протеста против
планов автопроизводителя
объединить их предприятие,
на котором трудятся 2100 че�
ловек, с заводом в Дуэ, распо�
ложенном в 70 километрах от�
сюда. При этом производство
электрооборудования модели
«Кэнгу» из Мобёжа будет пе�

редано в Дуэ. По призыву
профсоюзов тысячи людей
приняли участие в шестики�
лометровом марше от завода
до мэрии Мобёжа. 

«С нами обращаются, как с
куклами: поиграли и выкину�
ли! — цитирует возмущённых
демонстрантов агентство
«Рейтер». — Над нами просто
издеваются! Мы столько сде�
лали для этого завода, а теперь
нас вышвыривают вон. Двад�
цать лет назад такое казалось
немыслимым... Даже и вчера
мы ещё надеялись, что дела
пойдут на лад, но вот...»

Как пишут французские
СМИ, на предприятиях в Дуэ и
Мобёже запускают так называ�
емую программу консультаций:
компания изучает возможность
превращения севера страны в

«инновационный центр по эле�
ктромобилям и лёгкому ком�
мерческому транспорту»,
вследствие чего завод в Дуэ, не
исключено, перепрофилируют
под выпуск электричек. На
предприятии во Флине хотят
создать «экосистему с много�
оборотным использованием
продукции». А вот в Фондери�
де�Бретань (коммуна Кодан)
запущена «стратегическая вну�
тренняя проверка». Смысл её
пока не ясен, но рабочие завода
вышли на масштабные демон�
страции протеста, подозревая,
что своего рода ревизия —
предвестник закрытия пред�
приятия.

Не ясна и судьба завода в
Дьеппе: в «Рено» задумались о
его переоборудовании после
завершения производства авто
«Альпин A110». Конкретных
сроков остановки сборки
спорткара в компании не на�
звали, но, скорее всего, фран�
цузский автогигант намерен

отказаться от возрождённого
бренда. Окончательное реше�
ние в отношении «Альпин»
примет новый исполнитель�
ный директор «Рено» Лука де
Мео, вступающий в долж�
ность в июле.

И, наконец, «Рено» собира�
ется провести «анализ адапта�
ции производства в РФ».
Столь смутная формулировка
никак не расшифровывается,
но, по некоторым данным,
компания может закрыть свой
завод в Москве, выпускаю�
щий кроссоверы «Аркана»,
«Каптюр», «Дастер» и «Нис�
сан Террано», и перенести
производство на одно из пред�
приятий АвтоВАЗа. Так что от
реформирования французско�
го автоконцерна пострадают и
российские рабочие.

КРОМЕ ТОГО, из�за нега�
тивной ситуации на ми�
ровом автомобильном

рынке, возникшей в связи с
пандемией COVID�19, урезает
свой штат и «Ниссан». Хуже
всего обстоят дела в Барселоне,
где японский автогигант соби�
рается закрыть автомобильный
завод, на котором трудятся 3000
человек. И хотя испанские вла�
сти пообещали сделать всё воз�
можное, чтобы предотвратить
сворачивание производства в
каталонской столице, рабочие
мало верят в успех и проводят
масштабные акции протеста
возле здания предприятия, уст�
раивая митинги и сжигая авто�
покрышки. 

Закрытие завода «Ниссан» в
Барселоне — ощутимый удар
по четвёртой экономике евро�
зоны на фоне растущей безра�
ботицы и наступающей из�за
коронавирусного кризиса ре�
цессии. Испанское правитель�
ство, обещавшее после январ�
ской встречи с представителя�
ми альянса «Рено»—«Нис�
сан»—«Мицубиси» гарантиро�
вать работу на предприятии,
предлагает японскому произ�
водителю найти другие вари�
анты решения проблемы.

Региональные власти Катало�
нии также призвали «Ниссан»

пересмотреть планы и заявили о
готовности выделить автомоби�
лестроителю пакет помощи в
размере 100 млн евро для произ�
водства новых моделей, но отве�
та пока не получили.

Завод «Ниссан» в Барселоне,
чьё закрытие обойдётся япон�
скому концерну в 1 млрд евро,
рассчитан на ежегодный вы�
пуск 200 тысяч автомобилей,
однако по итогам прошлого го�
да с его конвейера сошло лишь
порядка 55 тысяч машин, глав�
ным образом лёгкие грузовики
и коммерческий транспорт.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

За последствия коронакризиса
расплатятся рабочие

Президент России Владимир Путин одобрил представленный прави�
тельством план по восстановлению экономики страны, включающий ни
много ни мало 500 пунктов, реализация которых, как обещано, обеспечит
устойчивый рост реальных доходов россиян, снижение безработицы до
уровня менее 5 процентов, а рост ВВП уже к концу будущего года якобы со�
ставит не менее 2,5 процента. Однако, несмотря на грандиозный размах
изложенных на бумаге мероприятий и выделяемые на них солидные бюд�
жетные средства (по официальным оценкам, до 5 трлн рублей), документ
вызывает большие сомнения.

Много шума
из ничего

П РЕЖДЕ ВСЕГО, хотя в
правительстве Мишус�
тина и называют экс�

тренно принимаемые меры
по спасению экономики, ока�
завшейся парализованной
пандемией, «структурными
реформами», в действитель�
ности речь скорее идёт о бю�
рократической буре в стакане
воды. В плане сказано немало
громких слов о необходимос�
ти поддержать доходы росси�
ян в наступившие трудные
времена, в действительности
речь идёт не о смене эконо�
мического курса, заведшего
страну в тупик ещё до панде�
мии, не о переводе экономи�
ки на рельсы эффективного
хозяйствования, а лишь об
адресной поддержке отдель�
ных групп населения.

В стиле бюрократического
крючкотворчества дотошно
расписаны мероприятия по
регулированию рынка труда.
Для роста реальных доходов
населения и восстановления
занятости и спроса в проекте
плана предусмотрены чисто
технические поправки: на�
пример, реализация на всей
территории страны с 1 января
2021 года нового порядка
«прямых выплат» по боль�
ничным листам и по выпла�
чиваемым в рамках социаль�
ного страхования пособиям
гражданам с детьми. С октяб�
ря намечается определить
минимальный уровень часо�
вой ставки при привлечении
работников на неполное ра�
бочее время на срок до трёх
месяцев. В проекте также со�
общается об установлении с
июля этого года возможности
перехода работников на уда�
лённый режим работы, в том
числе комбинированный,
включающий удалённую ра�
боту и работу на рабочем мес�
те, без заключения дополни�

тельных соглашений к трудо�
вому договору.

Но, как говорится, лучше
дать человеку не рыбу, а удоч�
ку. Для того чтобы россияне
получали достойную зарпла�
ту, недостаточно выделить им
от щедрот государевых подач�
ки, но требуется создать усло�
вия для того, чтобы граждане
могли свободно трудиться и
зарабатывать. Для этого необ�
ходимо прежде всего дать на�
логовые послабления. Даже
намёка на это не содержится
в мишустинском «эпохаль�
ном плане». Не предусматри�
вается никаких новых мас�
штабных мер, за исключени�
ем уже объявленных. При
этом даже широко разрекла�
мированные властями ини�
циативы по спасению малого
и среднего предприниматель�
ства (МСП) работают со
скрипом, а то и вовсе оказы�
ваются бесполезными. Даже
несмотря на окрики «сверху»
(порой исходящие от первого
лица государства, как в исто�
рии с выдачей «нулевых» зар�
платных кредитов пострадав�
шему бизнесу), банкиры от�
нюдь не горят желанием де�
литься средствами, получен�
ными от государства.

Государственная поддерж�
ка бизнеса, пострадавшего от
распространения COVID�19,
затронула меньшую часть ма�
лых и средних предпринима�
телей (МСП), говорится в
ежегодном докладе президен�
ту РФ уполномоченного по
защите прав предпринимате�
лей Бориса Титова. Так, из
числа опрошенных компаний
в перечень пострадавших во�
шли чуть более 25%, при этом
только треть из них смогли
воспользоваться мерами гос�
поддержки. «Субсидии в раз�
мере МРОТ за апрель и май
получили примерно 1,2 млн

МСП из 4,17 млн нуждаю�
щихся в них. Банки отказы�
вают в предоставлении кре�
дита под 0% в 30% случаев,
рассмотрение может длиться
до месяца, а причина отказа
— не разглашаться», — за�
ключил Борис Титов.

А ведь это рабочие места
(безработица, согласно офи�
циальным прогнозам, вырас�
тет вдвое к концу года), дохо�
ды граждан, то есть и столь
необходимый для отечествен�
ных производителей спрос,
который резко снизился в пе�
риод пандемии.

Не нашлось в программе,
состоящей из 500 пунктов,
хотя бы нескольких строк с
объяснением того, как соби�
раются власти повысить уро�
вень жизни в стране, обеспе�
чить её динамичное разви�
тие, не меняя архаической
экономической системы,
предполагающей сырьевой
уклон (то есть подверженной
колебаниям цен на мировом
рынке) и засилье бюрокра�
тии в экономике.

«Объёмы предполагаемого
стимулирования экономики
могут оказаться явно недоста�
точными. По крайней мере,
заявленные сейчас масштабы
помощи МСП и конечным
потребителям не выглядят
впечатляющими для скорого
восстановления потребитель�
ского спроса и деловой актив�
ности в производственном
секторе и секторе услуг, и
вполне могут потребовать в
дальнейшем не только кор�
ректировки в сторону увели�
чения, но и включения реаль�
но действенных мер в прави�
тельственный план по спасе�
нию экономики», — сказал
«Правде» Алексей Коренев,
аналитик ГК «ФИНАМ».

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Пандемия COVID�19 в Европе идёт на спад, ограничительные меры
повсеместно снимаются, и жизнь, казалось бы, возвращается в при�
вычную колею, обретая радужные краски. Но светлые перспективы,
будто бы открывающиеся после отмены режима самоизоляции, всего
лишь иллюзия: пришло время расплаты за вынужденный многонедель�
ный простой тысяч компаний и предприятий. По законам капитализма
всё, что не приносит прибыль, не имеет права на существование. И, как
всегда, когда бал правят большие деньги, отвечать за убытки «вла�
дельцев заводов, газет, пароходов» придётся трудящимся.

Фондери�де�Бретань

Барселона
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Валится из рук

Н О САМЫЕ печальные
дни в летописи крейсера
наступили в путинские

времена. Начиная с 2004 года
на его палубе не раз терпели
крушения МиГи и «Сухие». В
2009 году во время учений вда%
ли от родных берегов кораблю
предстояло пережить пожар.
Да и у себя дома его постоянно
подстерегали серьёзные опас%
ности. Два года назад в Мур%
манске, как предполагается,
из%за отключения электро%
энергии он чуть было не зато%
нул вместе с плавучим доком,
когда на корабль свалился се%
мидесятитонный башенный
кран, пробивший в корпусе ог%
ромную дыру. Самое печаль%
ное, что погибли люди. В конце
прошлого года на стоящем на
ремонте там же в Мурманске
«Адмирале Кузнецове» полых%
нуло ещё раз. Да так, что почти
сутки не могли потушить! Здесь
тоже, увы, не обошлось без
жертв и пострадавших. 

Всё это из%за форменного
разгильдяйства и преступной
бесхозяйственности, ставшими
у «реформаторов» путинского
призыва обычным делом. То
они, видите ли, горючее для
дизель%генераторов не закупи%
ли, то моторную команду дока
ради экономии сократили —
вот и получите полное пораже%
ние корабля прямо у себя в ты%
лу. А что при таком подходе бу%
дет, встреть он врага в океане,
— представить несложно. 

И подобным историям, слов%
но стаям хищных акул, долгими
годами сопровождающим в
ожидании очередных жертв не%
лёгкую судьбу корабля, конца,
похоже, не видно. 

Вот, полюбуйтесь, новость
этих дней. «Объединённая су%
достроительная корпорация
(ОСК) расторгла договор с ком%
панией АО «Инвестиции. Ин%
жиниринг. Строительство»
(И.И.С.), которая занималась
строительством сухого дока в
Мурманске для ремонта авиа%
носца «Адмирал Кузнецов», —
сообщили 21 мая информагент%
ства со ссылкой на слова главы
ОСК Алексея Рахманова. 

Что же произошло на сей раз?
— Мы сегодня обсуждаем во%

прос о новом подрядчике. Есть
выбор из трёх крупных россий%
ских компаний, принадлежа%
щих ответственным россий%
ским бизнесменам. С каждым
из них согласована дата начала
докования корабля — это лето
2021 года, чтобы успеть в сроки
передать его заказчику в 2022
году, — заявил Рахманов. 

Как складно говорит, не
правда ли? Особенно насчёт
«ответственных российских
бизнесменов». 

Кроме того, как считает Рах%
манов, прежний подрядчик
должен отчитаться за потра%
ченные 900 миллионов из
аванса в 2,6 миллиарда рублей.

— Финансовое состояние
компании неудовлетворитель%

ное, аванс они взяли намного
больше, чем выполнили работ.
Это не более десяти процентов,
— сказал руководитель ОСК.

Компания И.И.С. парирует
эти обвинения, обратившись в
Генпрокуратуру и Совбез с жа%
лобой на заказчиков стройки
«Центр судоремонта «Звёздоч%
ка» и ОСК, которые якобы со%
здали невозможные условия для
продолжения строительства до%
ка. Владелец И.И.С. Глеб Евту%
шенко утверждает, что его фир%
ма получила только 2,6 милли%
арда рублей из обещанного
аванса в 7,1 миллиарда и так и не
дождалась от заказчика на своих
счетах около 800 миллионов
рублей за выполненные работы.
Кроме этого, заявил бизнесмен,
«Звёздочка» задержала сдачу по%
ловины проектно%сметной до%
кументации, а вторую её часть и
вовсе не предоставила. Если, по
его мнению, «Звёздочка» разо%
рвёт контракт, то сроки докова%
ния «Адмирала Кузнецова», воз%
можно, перенесутся на 2023 год. 

Вот в таких нечистых руках
оказалась судьба единственно%
го (!) в России авианесущего
крейсера. В не столь уж давние
времена подобное расценива%
лось как вредительство, а сего%
дня это вполне невинный «спор
хозяйствующих субъектов».

Ау, господа из Кремля и с
Лубянки! Кажется, вы всё вре%
мя неустанно ищете «пятую
колонну» в России.

Не стоит трудиться: посмот%
рите в зеркало. Это ведь вы со%
здали и усердно охраняете сис%
тему, которая для нашей Роди%
ны гораздо опаснее ракет и
торпед любого, даже самого
страшного врага.

Сергей АКАЁМОВ.

● Пожар на авианесущем
крейсере «Адмирал Кузнецов»
(2019 г.).

Фото ТАСС.

Р АСХОДЫ средней российской се%
мьи на продукты питания в апреле
составили 46% от всех её расходов,

показал Food Index, который рассчиты%
вает исследовательский холдинг «Ро%
мир». Это самое высокое значение ин%

декса за всё время его расчёта. При об%
щих средних расходах домохозяйств в
56800 рублей затраты на продукты со%
ставили в среднем 26000 рублей.

Расходы семей в апреле сократились на
13% в сравнении с мартом (было 65400

рублей) и на 17% в сравнении с апрелем
2019 года (было 68400 рублей). По сравне%
нию с мартом Food Index прибавил 26%,
тогда как рост год к году составил 46%.
Совокупные расходы снижаются на фоне
карантинных мер, покупатели вынуж%
денно сокращают внедомашнее потреб%
ление на фоне экономической неопреде%
лённости и отказываются от части поку%
пок, пояснил «Ромир».

Холдинг предположил, что значи%

тельный рост расходов на питание
(+2200 рублей к марту) отчасти может
быть связан с закупками продуктов пе%
ред периодом самоизоляции, но огово%
рился, что эффект от этого должен был
практически нивелироваться внутри
одного месяца. «В первую очередь рост
расходов на питание связан с ростом
цен на продукты питания. Это, безус%
ловно, будет определяющим фактором
для динамики индекса в течение 2020
года», — считает «Ромир».

Подготовил
Иван ГОРОВ.

К ОНЧАЕТСЯ ПОЛУГО%
ДИЕ, вот и ваша газета
опубликовала подпис%

ной бланк. Предложено до 
15 июня подписаться на вто%
рое полугодие на «Правду».
Но, будучи законопослушны%
ми гражданами, дойти до
почты, которая находится в
двух остановках от нашего
дома, мы не имеем права.

Решаю подписаться на уда%
лении. Открываю на сайте
«Почта России» страницу
«Подписка онлайн», ищу по
названию нужные мне газеты и
… не нахожу. Тогда беру старые
квитанции и по индексам, ука%
занным в них, снова не нахожу
ни «Правды», ни «Советской
России».

Несмотря на возраст, на%
стырности мне не занимать.
На том же сайте в разделе «По%
мощь» нахожу телефон служ%
бы поддержки «Почты Рос%
сии» 8%800%100%0000. 

Звоню. Автомат спрашивает,
чего мне надобно. Спустя пару
минут женский голос интере%
суется, с какой проблемой я
обращаюсь. Разъясняю. Обе%
щает у кого%то уточнить, но
через несколько минут отклю%
чается.

Звоню снова. Опять жен%
ский голос. Переправляет ме%
ня к другому оператору с муж%
ским голосом. Он вместе со
мной начинает искать на сайте
обе газеты и ничего не нахо%
дит. Просит подождать. 

Пока он выясняет вопрос,
начинаю для интереса смот%
реть, что же есть на буквы «П»
и «С» в перечне изданий по
алфавиту. Первое издание на
буковку «П» — это не изда%
ние, начинающееся на Па, а
почему%то «Православный
Петербург» (70 руб.) (не иначе
как для быстрого нахождения
нашими сегодня воцерков%
лёнными чиновниками раз%
ного рода из города трёх рево%
люций — Санкт%Петербурга).
Правда, первым должно было
идти многим сегодня непод%
ходящее издание «Пальчики
оближешь + Салаты. Заготов%
ки, Выпечка», но оно ещё и
почти в 4 раза дороже. Пра%
вильно: духовная пища — это
первое, что сегодня нам всем
нужно.

На буковку «С» первым идёт
самое подходящее именно се%
годня в России издание — «С
песней по жизни». Тоже пра%
вильно, ведь только этого из%
дания не хватает каждой на%
шей семье. Но почему%то изда%
ние не на Са, тем самым дис%
криминируя идущий следую%
щим «Сабантуй».

Приходит оператор и сооб%
щает: ввиду того, что мы с
женой не имеем инвалиднос%
ти, то на дому нам нельзя
подписаться у работника на%
шей почты. Предлагает от%
крыть на сайте «Почта Рос%
сии» раздел «Другие сервисы»
и написать электронное об%
ращение. Добавляет просьбу
выставить оценку общения с
ним. Трижды пытаюсь это
сделать, поставив 4 (ведь
причины отсутствия газет на
сайте мне не назвали, то есть
вопрос так и не решён), но
безуспешно. На этом пока
моё общение с «Почтой Рос%
сии» закончено.

Решил полюбопытствовать,
а с каких же изданий начина%
ются разделы на другие буквы.
На буковку «Д» первым идёт
естественно не «Давление в
норме», а «Деревенские исто%
рии». И правда, ну у кого сидя%
щего пару месяцев дома давле%
ние может быть в норме, а вот
деревенские истории хоть по%
забавят. 

Ну на букву «Е» всё пра%
вильно и на радость нашим
либералам — «Евангелие за ко%
лючей проволокой» и всего за
28 руб. 

А вот на буковку «Ё» обиде%
ли «Ёжика», но в пользу изда%
ния, очень подходящего и для
меня после телефонного и ин%
тернет%общения с «Почтой
России» и для, как подозре%
ваю, большинства граждан на%
шей необъятной страны после
их многолетнего общения с
системой под названием «ка%
питализм» и антинародной
властью. Это издание называ%
ется «Ё%моё».

Решил закончить забавлять%
ся и напоследок заглянуть на
букву «А». Там второе издание
тоже должно было оказаться в
начале списка — «АБВГД —
сказки, игры и уроки». Но, ви%
димо, составители списка ре%
шили, что сказок, игр и уроков
для наших граждан уже доста%
точно и так, а вот более злобо%
дневным по названию являет%
ся издание «А почему?».

Этот вопрос я задаю, не об%
наружив на сайте «Почта Рос%
сии» в перечне для удалённой
подписки «Правду» и «Совет%
скую Россию». Но знаю, что у
большинства россиян много
лет этот вопрос вертится на
языке по разным поводам.

Думаю, это потому, что мы,
бывший великий советский
народ, забыли лозунг «МЫ НЕ
РАБЫ, РАБЫ НЕ МЫ». 

Евгений АРГИН.
г. Москва.

К АК ВЫЯСНИЛИ СМИ, исполнительный
директор Фонда храма Христа Спасителя
(ФХХС) Сергей Семененко, отвечающий

за эксплуатацию этого кафедрального собора
РПЦ, обзавёлся недвижимостью на сумму…
свыше 50 млн рублей. «Газета. ру» при этом кон%
статирует, что данный управленец официально
не являлся и не является бизнесменом и полно%
стью зависит от средств храма.

ФХСС был создан в 1999 году, одновременно
с открытием храма Христа Спасителя в Москве.
Фонд управляет храмовым комплексом общей
площадью около 60000 кв. метров. Лишь около
13% этих огромных площадей используются для
богослужебной дея%
тельности, тогда как
остальные десятки
тысяч квадратных
метров активно экс%
плуатируются в ком%
мерческих целях и
приносят храму не%
малые доходы.

Семененко стоит
во главе ФХСС уже
семь лет, его предше%

ственник — Василий Поддевалин, у которого он
работал заместителем, покинул свой пост из%за
скандала, возникшего в связи с засильем тор%
говцев даже внутри самого храма. Но его быв%
ший зам и новый глава фонда пошёл ещё даль%
ше: Семененко такие мелочи, как торговля в
стенах храма чуть ли не в разгар богослужения,
как выяснилось, совершенно не волнуют. При
нём на территории храмового комплекса откры%
лись студия по уходу за люксовыми автомобиля%
ми, ещё около 20 различных фирм и, что самое
удивительное, бутик… исламской моды. Изоб%
ретательности нового главы ФХХС воистину,
как видим, предела нет.

Любопытен и ещё один факт из биографии 
г%на Семененко. Ранее он работал в админист%
рации Сергея Собянина — в департаменте об%
щественных связей правительства Москвы и на
должность в ФХХС пришёл по знакомству с
Поддевалиным и предыдущим руководителем
фонда Игорем Птичниковым. Удивительно, но
именно теперь и проявились у главы ФХХС чер%
ты настоящего бизнесмена. Видимо, с божьей
помощью, ведь в крупных бизнес%структурах
бывший чиновник мэрии ранее не работал.

На своей должности Семененко получает
официальную зарплату в 103 тысячи 700 рублей
в месяц. При этом рядовые сотрудники фонда,
занятые на обслуживании храма Христа Спаси%
теля, получают в среднем менее 30 тысяч рублей
на человека. И это несмотря на то, что деньги на
их зарплату выделяет бюджет Москвы: с 2006
года храм получил от города в виде субсидий 5,4
млрд рублей. Из них на зарплаты сотрудникам
ушло около 40—60% полученных субсидий.

«В 2019 году фонд в месяц выделял на зарпла%
ты 344 своих сотрудников около 12 млн рублей,
или меньше чем по 30000 рублей на человека в
месяц. Сотрудники фонда отправляли жалобы в
мэрию Москвы и администрацию президента
на отказ руководства выплачивать положенные
к их зарплатам в 30000—45000 рублей премии и
надбавки. Но реакции не было», — cообщает ис%

точник «Открытые медиа». Куда уходят осталь%
ные бюджетные средства, а также деньги, выру%
ченные за счёт эксплуатации храмового ком%
плекса, остаётся только гадать. Или всё же спро%
сить у г%на Семененко? 

Впрочем, догадаться можно и без него. Как
выяснили те же «Открытые медиа», у руководи%
теля ФХСС Семененко, который, по всей види%
мости, отвечает за распределение финансовых
потоков, имеется роскошная коллекция квар%
тир, домов и люксовых автомобилей. Напри%
мер, с 2017 года он разжился двумя квартирами
в клубном доме Кутузовский Level на улице Гри%
шина в Москве, которые объединил в одну жил%

площадь на 108,2 кв. метра.
Кадастровая стоимость та%
кой квартиры составляет
16,6 млн рублей, а рыноч%
ная цена превышает 35 млн
рублей. Недвижимость рас%
положена в 15 минутах хода
от храма Христа Спасителя.

Также этот неугомонный
управленец приобрёл себе
дом на 470 кв. метров с уча%
стком на 26 соток в кот%
теджном экопосёлке Grand
Marina Club на Можайском
водохранилище. Посёлок
соседствует с яхт%клубом, а
все дома имеют свои тема%
тические названия: «Бриз»,
«Круиз», «Фрегат». У Семе%
ненко дом носит название

«Парус». Кадастровая стоимость участка с до%
мом равна 6 млн рублей, а рыночная, как следу%
ет из объявлений о продаже коттеджей в этом
посёлке, может доходить до 20 млн. Ипотеку для
покупки дома директор ФХХС, как утверждает
источник, не брал.

Но не только на ниве коллекционирования
недвижимости отличается наш «герой». Его де%
ятельность намного размашистей. Так, сотруд%
ники фонда, как выяснили СМИ, жаловались
руководству, что Семененко заставлял их рабо%
тать на своём личном участке, выполняя ремонт
и подсобные работы. Такие «работы» в «Парусе»
и на других объектах недвижимости своего ше%
фа сотрудники оформляли, разумеется, по ука%
занию начальника, как «командировки».

Ну какой русский не любит быстрой езды! Се%
мененко и тут — среди первых. На него записа%
ны два люксовых автомобиля. В 2016 году он
приобрёл новый Lexus GX 460 и прицеп для пе%
ревозки квадроциклов, а в марте 2018 года —
кроссовер Porsche Cayenne. Эти модели на мо%
мент покупки стоили около 4 и 5 млн рублей со%
ответственно.

Но и это не всё! До прихода на должность ис%
полнительного директора ФХХС у Семененко
уже было три таунхауса в Одинцовском районе
Подмосковья общей стоимостью порядка 
40—60 млн рублей. Но эту недвижимость он
предусмотрительно переоформил на бывшую
жену и других близких ему людей.

Впрочем, и перечисленного достаточно, что%
бы задаться вопросом: каковы же источники
происхождения средств на всё это при достаточ%
но скромной по московским меркам зарплате?
Равно как и вопросом о том, не боится ли г%н
Семененко если уж не прокуратуры, то как ми%
нимум кары божьей? И как у него, с учётом на%
званных «достижений», вообще обстоит дело с
верой в бога?

Всеволод НАДЕЖДИН.

● Ему и божий гнев не страшен.

Заметки по поводу

Мини�футбол

Т АКИМ ОБРАЗОМ, МФК
КПРФ сохранил за собой
первую строку в таблице

регулярного чемпионата Рос%
сии по мини%футболу, набрав
56 очков и опередив на 2 очка
своего главного преследовате%
ля — клуб «Газпром%Югра».

Упомянутое совещание
АМФР с руководителями клу%
бов чемпионата России по ми%
ни%футболу состоялось в конце
мая в формате онлайн%конфе%
ренции. На рассмотрение клу%
бам было предложено несколь%
ко вариантов завершения теку%
щего сезона Суперлиги. В ходе
обсуждения было принято еди%
ногласное решение запланиро%
вать возобновление чемпиона%
та с 1 августа со стадии плей%
офф, без доигровки регулярно%
го чемпионата. Одна из при%
чин — снятие МФК «Беркут»
(Грозный) с текущего розыг%
рыша Суперлиги по экономи%
ческим обстоятельствам, вы%
званным пандемией коронави%
руса. Одновременно во внима%
ние принималось и предстоя%
щее ориентировочно в послед%
нюю декаду августа в Минске
проведение перенесённой по
известным причинам с апреля
заключительной части главно%
го европейского клубного ми%

ни%футбольного турнира —
«Финала четырёх» Лиги евро%
пейских чемпионов, где пред%
стоит выступить двум россий%
ским командам: МФК КПРФ
и «Тюмени».

Предварительно принято ре%
шение о доигровке плей%офф в
полном объёме — каждая серия
будет продолжаться до трёх по%
бед. Решение о местах проведе%
ния игр плей%офф (в одном ме%
сте или с разъездами) будет
принято позже, исходя из эпи%
демиологической обстановки в
регионах и мер по ослаблению
карантинного контроля. 

Таким образом, наша коман%
да — МФК КПРФ официально
объявлена победителем «регу%
лярки». По правилам плей%
офф МФК КПРФ встретится в
четвертьфинале с командой
«Ухта» из одноимённого горо%
да Республики Коми, фини%
шировавшей после снятия с
турнира «Беркута» на восьмом
месте. Точные сроки начала
этой стадии чемпионата будут
определены 10 июня.

Несмотря на досрочное за%
вершение «регулярки», первое
место нашей команды можно
считать вполне заслуженным.
На протяжении всего турнира
коллектив КПРФ боролся за

первенство, по существу, с од%
ним%единственным конкурен%
том — командой «Газпром%Юг%
ра», победителем предыдущего
регулярного чемпионата Рос%
сии. Эти главные соперники
успели провести между собой
все четыре матча «регулярки»,
и полное преимущество в них
оказалось на стороне МФК
КПРФ: наша команда выигра%
ла два матча из четырёх и ещё
два завершила вничью. Всего
же по ходу турнира наш кол%
лектив одержал больше всех
побед — 17 в 25 сыгранных
матчах — и потерпел меньше
всех поражений — всего три.

Однако президент МФК
КПРФ Иван Мельников%
младший, несмотря на важ%
ность уже достигнутого коман%
дой успеха, не стал его пере%
оценивать и сконцентрировал%
ся в своём комментарии к ре%
шениям совещания на других
аспектах:

— Самое главное, что назна%
чена предварительная дата во%
зобновления чемпионата, кото%
рая должна быть закреплена на
совещании в июне. Принято
решение продолжить чемпио%
нат с этапа плей%офф и провес%
ти его в полном объёме. Нас
ждёт очень интересный месяц.
Также договорились о том, что
следующий сезон начнётся в
середине сентября. Будут учте%
ны и интересы клубов, участву%
ющих в Лиге чемпионов.

Коллектив газеты «Правда»
поздравляет наш партийный
клуб с уже достигнутым успе%
хом и желает команде новых
побед в турнире плей%офф, за%
воевания чемпионского титула
в Суперлиге и яркого выступ%
ления в «Финале четырёх» Ли%
ги европейских чемпионов!

Пётр НИКОЛАЕВ.

Ни для кого не секрет, что коррупция — бич российского чиновничества и в его
лице — самой власти. Проникла она и в такую сферу, как религиозная деятель�
ность. Пока служители церкви призывают своих прихожан к скромности и смире�
нию, высокопоставленные чиновники от Русской православной церкви (РПЦ) жи�
вут как у Христа за пазухой, обрастая имуществом и недвижимостью. Одним из яр�
ких примеров тому — управляющий храмом Христа Спасителя в Москве Сергей
Семененко, у которого при достаточно средней для столицы зарплате обнаружи�
лись и дорогостоящие автомобили, и объекты недвижимости, на которые ему про�
сто нереально заработать честным трудом. Даже с помощью всевышнего.

Ничего 
святого

Страшнее 
вражеских торпед

Незавидная доля выпала единственному в
России авианесущему крейсеру «Адмирал Куз�
нецов». В его горькой судьбе, как в глади мор�
ской воды, отразилась та катастрофа, к кото�
рой привели Советский Союз доморощенные
адепты капитализма. Спущенный на воду как
раз к началу перестройки в 1985 году корабль
раз пять переименовывался, пока не стал «Куз�
нецовым». Когда СССР стал трещать по швам,
его делили между собой Россия и Украина. 

Досрочная победа

П ОСКОЛЬКУ РОССТАТ уведо%
мил страну, что более 90% её за%
нятого населения работают по

найму, то можно с полным основанием
утверждать, что Левада%центр опраши%
вал трудовую часть России. Вот первые
пять категорий населения, которым, по
мнению россиян, должна быть в первую
очередь оказана государственная под%
держка: семьи с детьми — 61%; пенсио&
неры — 52%; малоимущие — 48%; безра&
ботные, потерявшие работу (во время
пандемии) — 41%; люди с ограниченными
возможностями здоровья — 37%.

Прежде всего бросается в глаза тот
бесспорный факт, что трудовая Россия
уверена: государство должно оказывать
помощь тем, кто унижен капитализ%
мом, а пандемия коронавируса усугуби%
ла их тяжёлое положение. 

Принципиальное отличие позиции
пролетарской России: она оценивает си%
туацию не сиюминутно, не конъюнктур%
но, а стратегически и заботится в первую
очередь о тех, кому живётся плохо неза%
висимо от того, оккупирована страна ко%
ронавирусом или нет. Понятно же, что
эта оккупация временная. Между тем до
неё не только всеми социологическими
службами, но и государственной статис%
тикой (Росстатом) было установлено,
что после рождения второго ребёнка бо%
лее половины семей работников наём%
ного труда попадают в категорию бедных
или пограничных с бедностью.

О том, что класс наёмных, эксплуа%
тируемых работников физического и
умственного труда сохранил чувство
справедливости и истинного гуманиз%
ма, говорит и то, что шестое место
(31% опрошенных) в этом рейтинге за&
няли медицинские работники. Во%пер%
вых, это — народное признание их
вклада в борьбу с коронавирусом и
той опасности, в условиях которой
они работают. Во%вторых, это проле%
тарская реакция на несправедливую
оплату труда людей самой гуманной
профессии. В%третьих, это признание
необходимости компенсировать мате%
риальные и моральные потери, кото%
рые понесли реальные медицинские
работники во время разрушительной
«оптимизации» здравоохранения.

Вероятно, социальная справедли%
вость проявилась и в отношении про%
летариата к мелкой и средней буржуа%
зии. Только четвёртая часть опрошен%
ных (26%) сочли, что в отношении этой
категории населения нужны первооче&
редные меры социальной поддержки. За%
метим: речь идёт не о наёмных работ%
никах этой сферы, а о нанимающих их
собственниках.

С ОЦИАЛЬНАЯ СПРАВЕДЛИ%
ВОСТЬ — не только точное оп%
ределение тех, кто срочно нуж%

дается в первоочередных мерах соци%
альной поддержки государства. У этой

медали есть и другая сторона: готов%
ность бороться с социальной неспра%
ведливостью. Поэтому вполне логич%
ным был вопрос социологов: «На&
сколько возможны сейчас в вашем горо&
де / сельском районе массовые выступ&
ления населения против падения уровня
жизни?» 27% россиян заявили, что
вполне возможны. 61% респондентов
сочли такие выступления маловероят&
ными, 12% от ответа уклонились.

Исследователи Левада%центра в сво%
ей информации привели данные оцен%
ки возможности массовых выступле%
ний начиная с апреля 2014 года. Но от%
вет на вопрос о возможности массовых
выступлений против падения уровня
жизни и тех, кто к нему привёл, невер%
но рассматривать в отрыве от вопроса:
«Если такого рода массовые выступле%
ния протеста состоятся, вы лично при%
мете в них участие или нет?» Вот отве&
ты на него: скорее всего, да — 28%; ско&
рее всего, нет — 68%; затрудняюсь отве&
тить — 4%.

Лично готовых участвовать в массо%
вых выступлениях протеста в 2,4 раза
меньше, чем тех, кто намерен укло%
ниться от публичного протеста. По%
смотрим, как изменялось это соотно%
шение в последние годы. В 2014 году
намеревавшихся участвовать в массо%
вых акциях протеста было в 5,7 раза
меньше, чем собирающихся укло%
ниться от них, в 2015 году — в 5,2 ра%
за, в 2016%м — в 7,4 раза, в 2017%м — в
4,8 раза, в 2018%м — в 10,7 раза, в 2019%м
— в 2,6 раза, в феврале 2020 года — 
в 3 раза. Выходит, по сравнению с 2014
годом соотношение уклоняющихся от
протеста и готовых протестовать
уменьшилось в 3 раза.

Но можно ли ставить в этот ряд по%
следнее исследование, если оно прово%

дилось по другой методике? Конечно.
Отличие состояло в том, что предыду%
щие опросы проводились в виде лич%
ных интервью, а нынешний — по теле%
фону. Телефонные ответы привлека%
тельны тем, что они не завышают (ско%
рее даже занижают) уровень протест%
ных настроений, так как при современ%
ных технологиях опасность нарушить
их анонимность явно выше.

Но главное отличие результатов по%
следнего исследования Левада%центра в
другом: впервые доля заявляющих о
личной готовности участвовать в обще%
ственно политическом протесте не
только сравнялась, но и на 1% превыси%
ла прогнозы возможных акций протес%
та. Во время предыдущих опросов рес%
понденты в 1,5—1,7 раза реже называли
свою готовность выйти на массовые ак%
ции протеста, чем указывали на воз%
можность самих акций. В недавнем
майском опросе россияне указывали на
возможность тех протестных выступле%
ний, в которых сами хотели бы участво%
вать. Значит, майский прогноз более
надёжный.

Последние события лишь повыша%
ют вероятность протеста, так как к
обостряющемуся недовольству паде%
нием уровня жизни добавляется рост
недовольства политическими процес%
сами в стране. Произвол Российской
гвардии в Екатеринбурге, устроившей
штурм квартиры не угрожавшего ни%
чьей жизни правонарушителя, кото%
рый завершился его убийством, — это
уже акт государственного бандитизма.
Его воздействие на общественное на%
строение тем более возрастает, что он
произошёл в пору подготовки государ%
ственных массовых мероприятий.

Виктор ТРУШКОВ.

Закипает!
28% россиян готовы лично принять участие 

в массовых выступлениях против падения уровня жизни
На этой неделе, 1 июня, социологическая служба Ле�

вада�центр опубликовала ответы россиян на вопросы,
кому должно помогать государство в период пандемии
и велико ли недовольство соотечественников в пору
двух коронакризисов — капиталистического и COVID�19
(опрос проводился 22—24 мая). Ясно, что никакого «об�
щественного единства» обнаружить не удалось.

Есть вопрос

А почему?..
В связи с ценными указаниями нацлидера

Всея Руси и нацлидера московского масшта�
ба сидим с женой дома, как люди в возрасте,
и для поддержания должной физической
формы «наматываем» круги по квартире,
благо Советская власть предоставила нам
достаточную жилплощадь и бесплатно. Сын
раз в неделю привозит продукты. И всё вро�
де бы хорошо, но что�то нехорошо…

Из открытых источников

Обед начинает кусаться
Средняя российская семья в апреле тратила на покупку

продуктов 26000 рублей, что составило 46% от всех трат за
месяц. Это самое высокое значение за всё время подсчёта
такой статистики, сообщает журнал «Форбс».

Мини�футбольный клуб КПРФ (МФК КПРФ)
впервые в своей 9�летней истории выступле�
ний в российской Суперлиге стал победите�
лем регулярного чемпионата страны. Это ста�
ло известно после того, как по итогам специ�
ального совещания президентов клубов лиги с
руководством Ассоциации мини�футбола Рос�
сии (АМФР) было принято решение отказаться
в нынешних условиях от доигровки чемпиона�
та, где командам оставалось провести по 7—8
игр, и сразу перейти к решающей стадии
плей�офф, по итогам которой будут определе�
ны чемпион страны и призёры турнира. 
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К 75�летию Великой Победы

— Михаил, вы памятник Ивану Туркеничу от�
ремонтировали на президентский грант?

— Да, грант мы действительно выиграли. Одна�
ко пришлось вложить и около миллиона рублей
своих личных сбережений. Всё это позволило
произвести ремонт памятника Ивану, а ещё, что�
бы подчеркнуть феномен интернациональности
Красной Армии, мы восстановили также надгро�
бия на могилах грузина Александра Абашидзе и
чеченца Абдулы Ахтаева. Это уже в польском го�
роде Дукля.

— Скажите, а могила Ивана Туркенича в каком
была состоянии?

— Кладбище в Жешуве — это более 2000 совет�
ских воинов, 74 братские могилы. В центре нахо�
дится могила Ивана Туркенича. Она была обыч�
ная, просто обелиск со звездой. Но обелиск нахо�
дился в плохом состоянии. Арматура, краска, сту�
пени разрушены. Вот это всё мы привели в поря�
док. Обелиск полностью восстановили, то есть ос�
новательно его зачистили, заново отармировали,
заштукатурили, покрасили, звезду обновили. И
сделали новую табличку гранитную с надписью:
«Герою «Молодой гвардии» Туркеничу Ивану».

— Ещё вам помогали известный в нашей стране
поляк Ежи Тыц и его содружество «Курск»?

— Да, Ежи выступал в качестве подрядчика на
выполнении самых сложных работ. Ему эта тема
небезразлична.

— А что значит ваш совместный проект с мини�
стерством образования Польши?

— В этом министерстве по нашему предложе�
нию взяли патронаж над проектом «Россия и
Польша — мосты дружбы и сохранение историко�
культурного наследия», который мы разработали.
Очень важно отметить, что обычные поляки, в
том числе и госслужащие, сами пришли к нам и

даже участвовали в подготовке вот этого соглаше�
ния по патронажу. Значит, всё�таки многие в
Польше помнят, кто и какой ценой освобождал их
родину от фашизма и чтут истинные ценности.

— Расскажите подробнее о сегодняшнем отно�
шении в Польше к русским.

— Отношение разное, это вы сами знаете. Есть
очень даже плохое. Но я расскажу о хорошем. От�
мечу лишь несколько моментов.

Первый. Когда мы туда ехали, остановились
около Жешува. Ещё никто не знал, что мы едем и
зачем, просто мы остановились почти за 50 кило�
метров до города перекусить. И вот на нашей ма�
шине с российскими номерами, на стекле пыль�
ном нарисовали сердечко и написали: «Pl Ru», то
есть «Польша Россия» — внутри сердца эта над�
пись. Абсолютно никем это не ориентировано, по�
нимаете. Можно было бы предположить, что кто�
то нас специально встречает или что�то ещё — нет,
это просто обычный поляк, который вообще нас
не видел, а видел только нашу машину около кафе.
И захотел выразить своё отношение к русским.

Второй момент — это как общественность
польская отреагировала на наш приезд. Предста�
вители общественных организаций, ветераны
пришли. В итоге получилась международная кон�
ференция более чем на 100 человек — это тоже
был для меня показатель нормального, хорошего
отношения.

Третий момент. Мы ведь ещё в 2018 году в дру�
гом польском городе — Зомбковице�Слёнске па�
мятник восстановили — тоже советские воины

там похоронены, тоже обелиск. И тоже предста�
вители общественности очень активно и дружес�
ки на это прореагировали!

Четвёртый момент. Каждый раз, при каждом
нашем приезде приходили представители адми�
нистрации польской. Участвовали в церемониях
открытия. Несмотря на то, что им это как бы не�
уместно — идти против властного течения поли�
тического, но они всё равно приходили и даже
свои положительные отзывы по этому поводу
официально, под камеры, давали.

Это тоже свидетельствует, что чем старательнее
политики переписывают историю, тем больше
обычные граждане этому сопротивляются. Скажу
так, что для меня первым делом была неприемле�
ма как раз именно политическая воля — так назы�
ваемый закон о декоммунизации и попытки под
этот закон уничтожить историческую правду, ко�
торые и сейчас продолжаются. По мере сил будем
этому и дальше противостоять.

Почему Иван Туркенич? Я искал на острие про�
блемы наиболее яркий персонаж, который при�
влечёт общественное внимание, которого знает
весь мир. К тому же Туркенич мой земляк: родил�
ся в селе Новый Лиман Петропавловского района
Воронежской области.

— А как простые люди в Жешуве относятся к
Ивану Туркеничу? Он герой для них местный?
Знают о нём?

— Из тех более ста человек, которые пришли,
конечно, все знают. Один поляк рассказывал, что
его отец с Туркеничем чуть ли не лично был зна�
ком. То есть им всем имя это небезразлично. Од�
нако в образовательных программах этой темы,
естественно, у них нет. Но те, кто интересуется
этим периодом, как�то всё�таки разбираются в си�
туации. Это и ветераны польские, которые при�

шли к нам на мероприятие, — они знамёна при�
несли своих военных подразделений, в которых
служили, это и некоторые общественные органи�
зации, учебные заведения. Ведь было много и сту�
дентов, и кадетов, то есть несколько десятков мо�
лодых людей.

— Как вы считаете, могила Ивана в безопасно�
сти? Допустим, сейчас там мэр хороший. Но если
сменится потом? И другие руководители города
могут поменяться…

— Для начала польская сторона с нами даже со�
глашение подписала, что они будут памятник ох�
ранять. Правда, пока это лишь на три года. А по�
том дальнейшие меры будем принимать.

— Мы говорим о Польше. Но есть о чём заду�
маться и у нас. Вы знаете, меня потрясла такая
история. На наш форум, посвящённый краснодон�
скому подполью, пришла девочка�подросток и
рассказала, как роман «Молодая гвардия» она чи�
тала в классе под партой, чтобы никто не видел из
одноклассников. Потому что засмеют!

— Да, ценности перевёрнуты. С идеологическо�
го, духовного направления в какое�то слишком
материальное и совершенно ничем нравственно
не заряженное. Бедная девочка вынуждена читать
такую великую книгу под партой! Это же страшно,
честное слово. И кем же вырастут многие сверст�
ники этой девочки, какими они станут?

Беседовала 
Марина ТУРСИНА.

г. Воронеж.
Фото из личного архива Михаила ОГНЕВА.

По долгу памяти
священной
Воронежский общественник отремонтировал в Польше 

памятник командиру краснодонской подпольной организации 
«Молодая гвардия» Ивану Туркеничу

15 февраля 2020 года исполнилось 100 лет со дня рождения Ге�
роя Советского Союза, командира легендарной «Молодой гвардии»
в донбасском городе Краснодоне Ивана Туркенича. Он погиб в авгу�
сте 1944�го, при освобождении польского города Глогув�Малополь�
ский. Позже прах Ивана был перезахоронен в городе Жешув. И вот
какие знаменательные события произошли здесь недавно.

В преддверии 75�летия Великой Победы предприниматель из
Воронежа, руководитель военно�патриотического объединения
«Сила — в Единстве» Михаил Огнев открыл после реставрации па�
мятник на могиле Ивана Туркенича на жешувском кладбище вои�
нов Красной Армии. А началось всё так. Первая поездка Михаила
в Польшу состоялась в 2018 году — это был город Зомбковице�
Слёнске, возле которого дедушка Михаила Николай Васильевич
Огнев командовал ротой сапёров. Здесь воронежец вместе со
своим другом Владимиром Овсянниковым обновили мемориал
на кладбище красноармейцев. И здесь же возник проект о ремон�
те памятника на захоронении Ивана Туркенича.

Вторично вместе с Михаилом в Польшу отправились пять доб�
ровольцев из руководимой им организации «Сила — в Единстве»
— Александр Кузин, Михаил Артёмов, студент Воронежского государственного университе�
та Николай Толстых, выпускница этого вуза Надежда Тахари и аспирант Владислав Колтаков.
О дальнейшем читайте мою беседу с инициатором и организатором благородного дела.

● Перед памятником на могиле Ивана Туркенича.

В небе тяжёлые 
беспилотники

Управление гражданской авиации
Китая разрешило компании Ehang
начать лётные испытания тяжёлых
беспилотных аэромобилей.

ОНИ ОСНАЩЕНЫ восемью двигателями со
сдвоенными пропеллерами, которые позво�

ляют развивать скорость до 130 км/час. Сооб�
щается, что эти аппараты будут использоваться
для туристических рейсов (перевозки двух пас�
сажиров) и доставки грузов в труднодоступные
районы. Выданное правительственным ведом�
ством разрешение одобряет проведение испыта�
ний аэромобилей Ehang 216 с нагрузкой более
150 килограммов. 

Руководство компании Ehang подчёркивает:
разрешение на испытания таких тяжёлых ком�
мерческих беспилотников стало первым в мире.

Испытания будут проводиться возле город�
ского округа Тайчжоу в провинции Чжэцзян. 

Сообщает Синьхуа Прибалтийский блеф

С ЛЕДСТВИЕ подозревает
обоих в действиях в со�
ставе организованной

группы, в «сотрудничестве с
российской разведкой» и яко�
бы сборе информации за де�
нежное или иное вознагражде�
ние. По версии следствия, пре�
ступное деяние было соверше�
но в период с февраля 2017�го
по октябрь 2018 года. В октябре

2018�го Палецкис был аресто�
ван. Лишь 6 апреля текущего
года Апелляционный суд Лит�
вы дал разрешение политику
ждать суда под домашним арес�
том. За время нахождения в за�
ключении у него серьёзно по�
дорвано здоровье.

На первом заседании суд
удовлетворил просьбу прокуро�
ра проводить допросы обвиня�

емых за закрытыми дверями,
хотя ранее сообщалось, что
Шяуляйский окружной суд бу�
дет рассматривать дело на от�
крытых заседаниях.

Бертаускас признаёт свою
вину, просит процесс прово�
дить в закрытом режиме. Па�
лецкис же заявил: он не совер�
шал ничего противозаконного,
собирал информацию о собы�

тиях 13 января 1991 года как
журналист, называл причиной
ареста и своё общение с рус�
скими, Бертаускаса считает
провокатором литовских спец�
служб и настаивает на откры�
том процессе. Он лишь сказал о
возможности смягчения усло�
вий применённой к нему меры
пресечения, поскольку ему
нужно посещать медиков.

Прокурор перечитала обви�
нительный акт и попросила суд
опрос обвиняемых проводить
непублично. Палецкис и его за�
щита в свою очередь просили

отклонить такую просьбу про�
курора, Бертаускас и его защи�
та заявили, что просьбу проку�
рора поддерживают. Суд в ре�
зультате принял решение до�
просить обвиняемых непуб�
лично.

А. Палецкис с 9 ноября 2006�
го по 14 апреля 2007 года являл�
ся членом Комиссии по делам
НАТО. Он — бывший депутат
сейма Литвы, заместитель мэра
Вильнюса. В 2011 году ему бы�
ли предъявлены обвинения по
статье Уголовного кодекса Лит�
вы об ответственности за «от�
рицание оккупации», политику
назначили штраф в размере
примерно 3 тысяч евро.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Над Альгирдасом Палецкисом начался суд
Генпрокуратура Литвы завершила досудебное расследование, и Шяуляйский

окружной суд 1 июня приступил к рассмотрению по существу дела бывшего лиде�
ра Социалистического народного фронта Литвы, правозащитника и журналиста
Альгирдаса Палецкиса и бизнесмена Деймантаса Бертаускаса. 

Вести с Украины

НО ПРЕЖДЕ ВСЕГО, на что следо�
вало бы обратить внимание, так
это на широкое празднование 

28 мая 102�й годовщины Пограничных
войск СССР. Как свидетельствуют сооб�
щения, приведённые в социальных сетях,
в разных городах Украины зафиксирова�
но более четырёх тысяч фактов (в том
числе и видео) празднования Дня погра�
ничника! Это при том, что, согласно рас�
поряжению ещё предыдущего президен�
та страны Петра Порошенко, украинские
пограничники должны отмечать свой
праздник 30 апреля. Несколько конкрет�
ных примеров, как вместе с народом от�
метили этот день коммунисты, приводит
и пресс�служба Компартии Украины. 

Так, несмотря на карантинные ограни�
чения, по традиции ярко и достойно от�
метили 102�ю годовщину Пограничных
войск в городе Синельниково Днепропе�
тровской области.

Участники слёта собрались возле брат�
ской могилы — места захоронения пав�
ших пограничников 95�го погранотряда,
защищавшего город осенью 1941 года. На
месте колодца, куда фашисты сбрасыва�
ли тела погибших (а их здесь захоронено
около 600 человек), воздвигнут памят�
ник, над которым шефствуют учащиеся
средней школы №5.

Слёт продолжился на рубеже обороны,
где благодаря поисковым работам, про�
водимым с 1982 года энтузиастом, воен�
ным руководителем Е.Г. Трушенко, уже
установлены памятные знаки с указани�
ем восстановленных фамилий погибших.
Только в 2019 году было идентифициро�
вано 8 фамилий советских героев. Еже�
годно сюда приезжают целыми семьями
— уже потомки тех, кто сложил свои го�
ловы на этой земле.

И, как всегда, в этот день здесь, среди
щебета птиц и трепета весенней листвы,
алеет Красное знамя, с которым шли в
бой и погибали, звучат песни военных лет
и песни о пограничной славе. Коммунис�
ты выразили свою глубокую благодар�
ность организаторам слёта В.Н. Баранов�
скому и Е.Г. Трушенко.

В Белой Церкви, что в Киевской обла�
сти, тоже не забывают о доброй традиции

в этот день собираться, чтобы отметить
героизм советских пограничников и поч�
тить память тех, кто отдал жизнь за Со�
ветскую Родину, и тех, кто не дожил до
этого дня. В нынешнем году шествие в
парке Славы прошло с ограничениями,
связанными с карантинными мероприя�
тиями. Коммунисты, советские офице�
ры, нынешние пограничники небольши�
ми группами возложили цветы к Вечному

огню, отдавая дань уваже�
ния подвигу советских по�
граничников (на снимке).

СУ П Р О Щ Е Н И Е М
карантинных огра�
ничений стала нара�

стать протестная актив�
ность. Так, 2 июня пред�
ставители рыбодобываю�
щих предприятий каскада
Днепровских водохрани�
лищ, а также Николаев�
ской, Херсонской, Одес�
ской областей начали бес�
срочную акцию протеста.
Рыбаки возмущены неви�
данной по масштабам кор�
рупцией в Госрыбагентст�
ве, полной профнепригод�
ностью руководителей
рыбного ведомства, что
приводит к уничтожению
отечественной рыбной от�
расли. А поборы инспек�

торов рыбоохраны довели рыболовецкие
хозяйства до нищеты.

До 2005 года на Украине было минис�
терство рыбной промышленности. Вы�
лов рыбаков превышал 1 млн 100 тыс.
тонн водных биоресурсов. Ныне, по
сравнению с 2019 годом, он упал в 15 раз
и едва достигает 72 тыс. тонн. При этом,
по неофициальным данным, теневой
рыбный рынок составляет 4—5 млрд гри�

вен (одна гривна равна 2,57 руб.). А 85%
рыбного прилавка занимает импортная
продукция, что угрожает отечественной
продуктовой безопасности, а также унич�
тожает рыбохозяйственную отрасль. 

Ещё до введения карантина по всей
стране прошли предупредительные ак�
ции протеста работников рыбной отрас�
ли. Рыбаки крайне возмущены тем, что
происходит в рыбном ведомстве. Поборы
инспекторов рыбоохраны довели их до
нищеты. «Компетентные органы» закры�
вают глаза на то, что горстка рыбных чи�
новников разворовывает государствен�
ный рыбный ресурс. Рыбаки устали уже
обращаться во все инстанции, терпение
лопнуло, и они вышли на бессрочную ак�
цию протеста.

После разговора с заместителем мини�
стра энергетики и защиты окружающей
среды, пообещавшей разобраться в сло�
жившейся ситуации и принять соответст�
вующие кадровые решения по чиновни�
кам Госрыбагентства, продолжение ак�
ции было отложено на неделю.

Буквально в тот же день сотрудниками
СБУ при получении взятки были задер�
жаны начальник Западно�Черноморской
рыбоохраны Евгений Каминский и его
сотрудник Анатолий Руденко. Представи�
тели рыбодобывающих предприятий при�
водят данные, свидетельствующие о нала�
женной схеме браконьерского вылова в
Чёрном море. В 2019 году официально
было выловлено 11 тыс. тонн рапана, а не�
законный вылов превысил 36 тыс. тонн.

Не проходит и месяца, чтобы право�
охранительные структуры не выявляли
правонарушения сотрудников рыбного
ведомства. Это говорит о хорошо отла�
женной коррупционной пирамиде в Гос�
рыбагентстве, которая наносит государ�
ству ущерб на сотни миллионов гривен.

Организаторами протеста стали рыбо�
добывающие предприятия Киевской,
Черкасской, Полтавской, Кировоград�
ской, Запорожской, Днепропетровской,
Херсонской, Николаевской и Одесской
областей. Их представители выразили на�
дежду, что акция протеста рыбаков, резо�
нансные публикации СМИ положат ко�
нец разворовыванию рыбных ресурсов.

И совсем удивительное дело: в Киеве
под стенами кабмина на протест собра�
лись рестораторы. Около 500 человек взя�
ли с собой ложки, черпаки, тарелки, кас�
трюли, пришли с ними к зданию прави�
тельства и начали стучать ими, чтобы
власть их услышала. Некоторые играли
на музыкальных инструментах. Рестора�
торы требуют, чтобы им разрешили рабо�
тать не только на летних площадках, но и
во внутренних помещениях. Больше все�
го страдают те, у кого отсутствуют терра�
сы. Предприниматели также считают, что
внутри помещений смогут лучше органи�
зовывать дезинфекцию и прочие эпиде�
миологические меры.

В.М.Т.

День пограничника 
на фоне протестов

Последние дни в мно�
гострадальной стране
были насыщены самыми
разными и противоречи�
выми событиями.

Украина выносит на рынок последнюю
советскую «рубаху» — продаёт построен�
ные при СССР дворцы спорта и стадионы.
Голод — не американская тётка Нуланд и
даже не львовская Фарион. Правда, поку�
пателей у «самостийной» сейчас негусто
— её олигархи даже с награбленным не
справляются — какое уж там «покупать»! 

ВОТ и одесский стадион «Черноморец» только с 17�й (!)
попытки был продан на аукционе крохотной амери�
канской компании. Вместе со спортивной ареной с

молотка ушли фитнес�клуб, отель, подземный паркинг и
другие объекты инфраструктуры. Общая площадь продан�
ной недвижимости составила 80289 квадратных метров. Го�
сударственный Фонд гарантирования вкладов физических
лиц (ФГВФЛ) получил за неё 193 млн гривен (около 500
млн рублей) — намного меньше, чем он хотел. Стадион
«Черноморец» был передан Фонду в качестве залога по
кредитам, которые выдавал обанкротившийся «Имэкс�
банк». И банк, и стадион принадлежали одесскому олигар�
ху, депутату Верховной рады Украины пяти созывов Леони�
ду Климову. Стадион «Черноморец» (34164 места) он полу�
чил сначала в аренду, а потом и в частную собственность
абсолютно бесплатно. И теперь расплатился им за свои фи�
нансовые аферы.

Разве могли вообразить подобное одесситы, ликовавшие
18 мая 1936 года в парке им. Т.Г. Шевченко на открытии
этой спортивной арены? «Стадион над морем, — писал тог�
да Юрий Олеша, — его не было, это новый стадион в Одес�
се. На фоне моря. Нельзя представить себе более чудесного
зрелища… Зелёная площадка футбола… Он открывается
внезапно — его овал, лестницы, каменные вазы на цоко�
лях, и первая мысль, которая появляется у вас после того,
как вы восприняли это зрелище, это мысль о том, что меч�
ты стали действительностью. Этот стадион так похож на
мечту и вместе с тем так реален. Этим видом можно любо�
ваться часами. В сознании рождается чувство эпоса...»
(«Вечерняя Москва», 2.06.1936 г.). 

Предвоенные годы СССР были очень «спортивными». 
Но и потом, после войны, на главном одесском стадионе

прошли тысячи официальных футбольных матчей с учас�
тием номинальных хозяев поля (ФК «Черноморец»), а так�
же киевского «Динамо», донецкого «Шахтёра», сборных
Одессы и СССР...

И вот эту знаменитую футбольную арену, вместившую в
своей чаше столько имён, событий и эмоций, присваивает
Леонид Климов. В 1989 году он занимал должность замес�
тителя начальника управления торговли Одесского облис�
полкома. Сегодня украинский бизнес�ресурс UBR сооб�
щает: «Леонид Климов — серый кардинал Одесской облас�
ти. Бизнесмену и политику через финансовую группу
«Приморье» принадлежит пол�Одессы. «Стройки у «При�
воза» (как и сам «Новый Привоз») — Климов, областной
совет — Климов, единственный серьёзный футбольный
клуб — Климов, парк Шевченко — опять Климов, одес�
ский ЦУМ — Климов, три гостиницы «Чёрное море» — то�
же Климов», — пишет региональная пресса».

«Единственный серьёзный футбольный клуб» — это
одесский «Черноморец», который тоже попал в собст�
венность к Леониду Климову. По данным сайта
Politeka.net, с 2014 года игроки клуба месяцами не виде�
ли зарплаты: «За участие в еврокубках клуб получил поч�
ти три миллиона евро, однако никаких премиальных ко�
манде не поступило. Игроки требовали встречи с руко�
водством клуба, но Леонид Климов постоянно избегал
откровенных бесед со спортсменами. Из�за этого «Чер�
номорец» начали покидать лучшие футболисты, что ска�
залось на игре одесского клуба. Из лидеров украинского
футбола он превратился в аутсайдера».

Теперь, если игроки одесского ФК «Черноморец» за�
хотят потренироваться на своём бывшем стадионе, им
придётся платить американскому собственнику арены.
Но денег у клуба нет — он давно испытывает финансо�
вые трудности. 

«Есть ли у ФК «Черноморец» какая�то альтернатива в
Одессе? По идее, есть — это стадион «Спартак», старень�
кое сооружение на 5 тысяч мест, построенное ещё в 1928
году, но основательно реконструированное в 2009�м.
Правда, как отмечают одесские знатоки футбола, недав�
но на «Спартаке» было демонтировано освещение, да и
внутренняя инфраструктура там не на уровне. Если так,
то получается, что «Черноморец» может вообще остаться
без своего поля в Одессе», — отмечает новостной спор�
тивный портал terrikon. com.

«Одесская городская власть обязана была выкупить у го�
сударства стадион, где тренировалась старейшая футболь�
ная команда страны. Как минимум, чтобы сохранить ле�
гендарную спортивную арену и не менее легендарную ко�
манду, — считает местный журналист Олег Михайлик. —
Для Одессы это было бы знаковое приобретение». 

Выходит, с 1936 года «вся неугомонная и любопытная
Одесса сбегалась «болеть» на трибуны стадиона» (В. Кет�
линская, роман «Мужество»). А сегодня город должен вы�
купать свой стадион у государства. Может, его нужно было
выкупить ещё у олигарха Климова? 

Абсурдность капитализма — как на ладони. Став частной
собственностью, главный одесский стадион попал в руки
американцев. Старейший украинский ФК «Черноморец»
остался без своего «причала». А вот олигарх Леонид Кли�
мов «за весомый личный вклад в развитие отечественного
футбола» (!) имеет орден «За заслуги» II степени. 

Увы, от такой несправедливости украинское «сверхпат�
риотическое» общество даже не шелохнулось. Одесский
стадион «Черноморец» был продан на аукционе 22 мая, а 24
мая в стране (включая Одессу) прошла протестная акция
«патриотов». Но выступали они не против распродажи
страны, а за… продолжение войны в Донбассе. 

Тем временем на одном из сайтов, торгующем недвижи�
мостью в Запорожье, появилось объявление: «Продаётся
стадион «Торпедо» вместе со спорткомплексом «АвтоЗАЗа».
Общая площадь спорткомплекса — 3000 кв. м, в него вхо�
дят 3 спортивных зала, комментаторская, футбольное поле
площадью 7140 кв. м и все коммуникации. Стоимость —
792 тысячи долларов плюс 3% комиссия агентству недви�
жимости».

Анастасия ЧЕРНЫШ.

● ВАШИНГТОН. Не менее 11 человек погибли
за время протестов и беспорядков в США, спро�
воцированных гибелью афроамериканца Джорд�
жа Флойда во время его ареста. Задержаны около
4500 манифестантов. Им уже предъявлены обви�
нения в мародёрстве, нарушении режима чрезвы�
чайного положения, перекрытии дорог. Но проте�
стующие, несмотря на введённый в 40 городах ко�
мендантский час, с улиц уходить не собираются и
говорят, что не дадут Трампу изуродовать амери�
канскую демократию и продолжат пользоваться
своим правом высказывать мнение, гарантиро�
ванным первой поправкой к Конституции. Тем
временем Пентагон перебросил около 1600 воен�
нослужащих в окрестности столицы для подавле�
ния массовых волнений.

● РИО�ДЕ�ЖАНЕЙРО. Сторонники и против�
ники президента Бразилии Жаира Болсонару со�
шлись на знаменитом  пляже Копакабана. Только
благодаря вмешательству полицейских стычки
политических оппонентов не переросли в более
серьёзные столкновения. Некоторые из манифес�
тантов, выступавших против политики главы го�
сударства, в том числе в отношении пандемии ко�
ронавируса, оказались местными футбольными
фанатами. В настоящий момент в стране, где так
и не был введён жёсткий национальный карантин,
инфицировано свыше 570 тысяч человек, почти
32 тысячи скончались. Сторонники Болсонару
требовали отставки губернатора Рио�де�Жанейро
Уилсона Витцела, который ввёл ограничения на
уровне штата. Его обвиняют в участии в корруп�
ционных махинациях при строительстве полевых
госпиталей.

● ВАРШАВА. Выборы президента Польши
пройдут 28 июня. Такое решение приняла спикер
сейма страны Эльжбета Витек. Ранее голосова�
ние было назначено на 10 мая. Однако его отме�
нили на фоне пандемии COVID�19 и политичес�
ких разногласий между правящей партией «Закон
и справедливость» и оппозицией. 

● МЕХИКО. В Мексике более 20 тысяч со�
трудников медицинских организаций заболели ко�
ронавирусом. По данным минздрава республики,
90% медработников прошли амбулаторное лече�
ние, 271 медик умер. Всего в латиноамериканском
государстве зафиксировано более 100 тысяч ин�
фицированных, почти 11 тысяч пациентов скон�
чались. Таким образом, медперсонал составляет
20% от общего числа заразившихся.

● ВАШИНГТОН. ВВП США во втором кварта�
ле текущего года может сократиться на 20—30%,
заявил глава Федеральной резервной системы
(ФРС) Джером Пауэлл, добавив, что уровень без�
работицы при этом рискует превысить 20%. В то
же время финансист, по мнению которого самым
важным экономическим показателем для страны
сегодня являются медицинские отчёты, не считает
правомерным называть нынешнюю ситуацию, хоть
и тяжёлую, «новой Великой депрессией». В целом
Пауэлл уверен: экономика США вполне здорова,
спад будет достаточно коротким, и со временем по�
ложение дел вернётся в норму.

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

Пульс планеты

«Чувство эпоса» 
пошло с молотка

Синельниково

Белая Церковь
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Без «совков» грязь не вычистим
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Мы действительно обошлись,
но работать пришлось за себя и
тех двоих. Зато поняли, что
главное в жизни — не повалять�
ся на пляже, не вкусно поесть и
не побалдеть в весёлой компа�
нии. Высшую радость за ту ещё
короткую жизнь я испытал, ког�
да стоял плечом к плечу вместе с
Колькой Красновым, Пашкой
Рузановым, Юркой Саклее�
вым и другими ребятами у по�
следней своей опоры. Худу�
щие, в грязных штанах и таких
же рубашках, гордые и счаст�
ливые. Такими мы остались на
пожелтевших фотографиях тех
лет (на снимках).

Конечно, наша ЛЭП была 
не чета той, о которой пели:
«ЛЭП�500 не простая линия…»
Но и без неё невозможна была
бы электрификация сёл в Ки�
нельском районе нашей облас�
ти, а значит, и коммунизм. 

Во время службы в армии ме�
ня избрали секретарём комитета
ВЛКСМ комендантской роты.
Перед дембелем сагитировал
целую группу комсомольцев в
Ангарск. Командир роты майор
Бахмут и замполит капитан Ко�
ленков напутствовали нас таки�
ми словами:

— Ребята, берегите честь на�
шей комендантской роты и всей
войсковой части. Помните, вы
— комсомольцы! 

В Ангарск приехали Николай
Гвоздев, Александр Потапов,
Владимир Ульянов и другие мои
сослуживцы. Несколько чело�
век остались дома. Они вос�
пользовались тем, что наш ком�
сомольский отряд демобилизо�
вали пораньше, чем остальных.
Просто обманули. Такие, к со�
жалению, встречались среди со�
ветских людей — расчётливые,
всегда и всему знающие меру и
свой интерес. Но судить о том
времени, как правильно сказал
Арсений Замостьянов, надо «не
по болоту». Вот и я фамилий и
имён тех «болотных» парней не
помню. Зато всех тех, кто был со
мной рядом в трудных ситуаци�
ях, — а ведь полвека прошло! —
бережно сохранила моя теперь
уже дырявая память. 

Я встречал таких же парней
на строительстве Байкало�
Амурской магистрали, на мно�
гих других ударных и обычных
стройках, на заводах, в колхозах
и различных КБ и лаборатори�
ях. И в ответ на клеветническую
болтовню, что мы были одура�
чены сказками о коммунизме,
что никакого энтузиазма у со�
ветских людей не было, я гово�
рил и сейчас скажу:

— Врёте, сволочи!

Последнее прибежище
негодяев 

В ходе беседы с Виктором
Кожемяко Арсений Замостья�
нов заявил:

— Унизить великую цивили�
зацию невозможно. Поднявший
на неё руку счастливее не ста�
нет, скорее — сам останется в
дураках.

Советская цивилизация дей�
ствительно была великой. А на�
счёт «невозможно унизить» —
раскройте глаза! Ведь унизили и
продолжают унижать. Вы дума�
ете, что всенародное голосова�
ние по поправкам в Конститу�
цию случайно планировали
провести именно 22 апреля, в
150�ю годовщину со дня рожде�
ния В.И. Ленина? Как бы не
так! Если теперешняя буржуин�
ская власть использует имена
Ленина или Сталина, какие�то
даты, связанные с их жизнью и
деятельностью, то цель может
быть только подлая: унизить,
оклеветать, оболгать. Так и в
этом случае. Нужное количест�
во голосов за продление до бес�
конечности полномочий тепе�
решнего президента они бы по�
лучили — опыт жульничества
накоплен немалый. Тем более
что в той же упаковке есть при�
манка — некоторые социальные
подачки. А потом сделали бы
всё, чтобы грязная тень легла на
имя великого вождя.

— В юбилей Ленина люди
проголосовали за Путина! —
примерно так вопили бы со
всех трибун и экранов.

Но очередное унижение не
состоялось — помешал коро�
навирус. 

Не верится и словам Замость�
янова, что эта публика не стано�
вится счастливее от унижения
всего советского. Становится,
просто у неё счастье другого ро�
да, чем у нас. Сейчас в стране
бедностью в сочетании с нище�
той унижены двадцать миллио�
нов граждан России. Но этого
им мало. В бессильной злобе
придумали прозвище «совки»,
хотя этот нехитрый инструмент
позарез ведь нужен для очистки
нашего жилья от разного мусора
и грязи. Чтобы одержать свою
безнравственную победу, подсо�
вывают голые задницы на сце�
нах и экранах. Им надо опустить
нас до скотского состояния, по�

этому и пропагандируют культ
насилия и бесстыдства как нор�
му современного общества. Раз�
воровывают и распродают Рос�
сию направо и налево. При этом
маскируются разговорами о па�
триотизме. Хотя пару десятков
лет назад клеймили его «послед�
ним прибежищем негодяев».

Но советские люди в массе
своей всегда были патриотами.
А для антисоветчиков патрио�
тизм действительно стал прибе�
жищем, ведь всё остальное уже
опошлено и унижено. Но пат�
риоты не разрушают экономику
и культуру своей страны — это
делают только враги.

Утверждение Арсения Замос�
тьянова, что антисоветчик, под�
нявший руку на советскую ци�
вилизацию, «останется в дура�
ках», ласкает слух. Но вспоми�
наются строки, которые я напи�
сал в начале так называемой пе�
рестройки:

Вот спросить бы у мессии
Или дьяка думного:
Почему дурак в России 
Часто лупит умного?

Советский Союз разваливали
вовсе не дураки. Вспомним вы�
сокие лбы и звания, большие
звёзды на погонах и такие же

большие должности доморо�
щенных антисоветчиков, кото�
рые на наших глазах угробили
великую державу. Они, конеч�
но, подонки, но ведь не с неба
свалились — мы же их и взрас�
тили. Печально сознавать, что в
этой ситуации на роль дураков
больше подходим мы — все те,
кто были против этого развала,
но сделали очень мало, а то и
вовсе ничего, чтобы ему проти�
востоять.

В ходе беседы, о которой я
пишу, не раз называлось имя
Сталина. И это естественно,
ведь он неотделим от советского
народа�патриота. Естественно и
то, что наши враги всячески
стараются опорочить великого
вождя. Но вынуждены возра�
жать, когда в год 75�летия Побе�
ды Сталина уравнивают с Гитле�
ром, а СССР — с фашистской
Германией.

— Тут, на мой взгляд, идеоло�
гия второстепенна. Куда страш�
нее — кричащий непрофессиона�
лизм, — так оценивает ситуацию
Арсений Замостьянов.

И я снова не могу с ним со�
гласиться. Поступки людей от�
ражают их убеждения, взгляды,
миропонимание. А всё это —
неотъемлемая часть определён�
ной идеологии. Так что «второ�
степенной» она быть не может.
Тем более не может быть страш�
нее её «кричащий непрофессио�
нализм». Нет, не страшнее,
сколько бы он ни «кричал». К
тому же хулители Сталина вовсе
не выглядят непрофессионала�
ми, когда не соглашаются с ут�
верждением, что он «хуже Гит�
лера». В этом как раз и проявля�
ется их профессиональная верт�
лявость, свойственная клевет�
никам и негодяям.

— Они просто маскируются,
прекрасно понимая, что авто�
ритет великого вождя советско�
го народа постоянно растёт, не�
смотря на потоки клеветы, и
мы, советские офицеры, ветера�
ны войны, чудовищное сравне�
ние Сталина с Гитлером не до�
пустим и не простим, — так оце�
нивает ситуацию ветеран Са�
марской областной партийной
организации, полковник в от�
ставке Михаил Маслянцев. —
Мы и так многие свои позиции
сдали врагам без боя. Сдали не
только первые и генеральные
секретари, обвешанные ордена�
ми и звёздами героев, которыми
не были. Сдали вместе с ними и
многие руководители регио�
нальных, городских парторга�
низаций и мы — рядовые ком�
мунисты. Сдавали аплодисмен�
тами, переходящими в овации.
Возвеличиванием заслуг. «Мо�

нолитным единством» на пар�
тийных съездах, собраниях и
конференциях. 

Во времена Ленина и Стали�
на показного единства не было.
С ошибками, перегибами, отка�
том назад, как во времена нэпа,
но шла борьба за великое буду�
щее страны. Предатели в партии
были и в те времена, но с ними
боролись, как говорится, не на
живот, а на смерть. Показушное
единство началось с сомнитель�
ных заслуг «лично Никиты Сер�
геевича Хрущёва». Потом был
«лично Леонид Ильич». Кончи�
лось тем, что к власти пришли
оголтелые антисоветчики и 
предатели.

Каждый — в ответе

Я в те времена работал редак�
тором районной газеты в Туль�
ской области. Не только видел,
но и сам, к сожалению, участво�
вал в этом процессе. Голосовал
«за», хотя порой и не был согла�
сен. Надо же было поддержать
бюро райкома и первого секре�
таря. Когда избрали членом бю�
ро, удостоился обедов с район�
ным начальством в том же зда�
нии, где была общая столовая,
но с другой стороны — в отдель�
ной комнате. Кормили там теми

же щами из общего котла, но в
более комфортных условиях.
Выходили мы на улицу под
взглядами прохожих, от кото�
рых — мороз по коже. Не ходить
— значило противопоставить
себя руководству района. Да и
самолюбие щекотало. Вот ведь я
какой — в числе избранных…

Как «избранный» купил бра�
кованные бетонные блоки для
своей дачки. Заплатил по уста�
новленной цене, но обычный
житель района этого себе позво�
лить не мог, бракованных бло�
ков было не так уж много. Сло�
вом, я использовал служебное
положение, как и все другие
районные чиновники. Первый
секретарь райкома, к примеру,
ежедневно уезжал домой с паке�
том продуктов, которых не было
в магазинах.

Конечно, это были мелочи по
сравнению с теми злоупотреб�
лениями, что творили чиновни�
ки в высших эшелонах партии и
государства. Но они были дале�
ко, а мы на глазах у народа. Мы
ежедневно подрывали суть всем
известного тогда лозунга «Чело�
век человеку — друг, товарищ и
брат!». Подрывали веру в пар�
тию и в коммунизм.

И тут судьба меня свела с
бывшим комбатом, коммунис�
том Иваном Рогожиным —
скотником одного из совхозов.
Командовал он в годы войны не
батальоном, а батареей, но его
называли комбатом. Был на�
граждён орденами и медалями.
Человек глубокого ума и цепко�
го взгляда, он мог работать хотя
бы заведующим фермой, но по�
стоянно критиковал на партий�
ных собраниях директора, глав�
ного инженера и других началь�
ников за срывы в подвозе кор�
мов, за некачественный ремонт
нехитрых механизмов, которые
использовались при уборке на�
воза. И оставался скотником.
Критика была не в чести. Без
восторга он оценивал ситуацию
не только в своём совхозе, но и
во всей стране. Делился своей
тревогой за судьбу партии, вож�
ди которой, как он считал, ото�
рвались от народа. 

— Сколько у нас в районе и
области безобразий, но ни
слова критики наших великих
начальников я не видел ни в
одной газете. И в твоей тоже.
Это разве по�ленински? —
спрашивал он. — А виноватые
вот они — ты да я.

Он с себя, как с коммунис�
та, не снимал вину за нару�
шения ленинских норм жиз�
ни, хотя сам не покупал в
совхозе даже дефицитную по
тем временам говядину, кото�

рая скотникам выделялась
раз в месяц по льготной цене.
Объяснял это так:

— Чем я лучше других?
Поневоле и у меня возникал

вопрос: а я сам чем лучше? Да
ничем. Вспоминались дни, ког�
да вкалывали на строительстве
той ЛЭП. Трескали кильку в то�
матном соусе не за то, чтобы
выйти хоть в малюсенькие, но
начальники и хлебать вместе с
ними щи с чёрного хода. Горба�
тились не за право купить в бу�
дущем по дешёвке какие�ни�
будь бракованные блоки. Вспо�
минались слова из великой кни�
ги «Как закалялась сталь».
Жизнь прожить надо так, чтобы
«не жёг позор за подленькое и
мелочное».

Комбат во время наших не�
частых встреч давал мне под
мычание коров такие уроки
партийной этики, которых я
не слышал ни на лекциях в
московской партшколе, ни в
Университете марксизма�ле�
нинизма. 

Ту недостроенную дачку я
бросил. Ходил в общую столо�
вую. О Рогожине хотел напи�
сать очерк, но не успел. Комбат
умер — у него был рак. 

Вдова пошла к директору сов�
хоза, чтобы продали мяса на по�

хороны и сварили из старого
металла пирамидку на могилу.
Со звездой!

— Сварщик занят, мясо толь�
ко для столовой, людей кормить
надо, — ответил директор. — У
тебя муж умер, а у меня на полях
картошка не копана.

На директора пытался повли�
ять секретарь парткома — бес�
полезно. Вся в слезах вдова при�
шла в редакцию и сказала мне,
что мужу просто мстят. Звоню
директору. Наговорил ему мно�
го. Ведь вся его контора ходила
за мясом в совхозную столовую.

Он ответил мне, как по
ушам врезал:

— Я тоже знаю, кто куда хо�
дит обедать…

Пять килограммов на похо�
роны я всё�таки выбил. А тот
его упрёк проглотил молча. Что
скажешь, если рыльце в пушку.
Совхозные шефы — коллектив
одного из местных заводов —
установили памятник на моги�
ле. Секретарю заводского парт�
бюро я тогда объяснил, каким
он должен быть. Не меньше
двух метров высотой, с красной
звездой и табличкой, на кото�
рой выгравированы слова:
«Коммунисту, комбату Ивану
Рогожину — благодарная Роди�
на!». А на могиле увидел жалкое
подобие обелиска. Надо было
самому приехать, объяснить не
секретарю, а рабочим, каким
должен быть памятник такому
человеку. Но мотался по каким�
то делам, не смог. Всячески оп�
равдывал себя, пока не понял:
Рогожин в этой ситуации оп�
равдываться бы не стал…

Прости, комбат!

Так я назвал статью, которую
опубликовали в одной из цент�
ральных газет. Писал её долго,
сдерживая спазмы в горле от
злости на самого себя и обиды
за Рогожина. Был бы директо�
ром совхоза — с оркестром, вен�
ками и цветами проводили бы в
последний путь. А работягу —
даже не простого, а геройского
— похоронили кое�как. Так же
хоронили многих фронтовиков,
не увенчанных высокими долж�
ностями. Об этом хотелось ска�
зать на всю страну. Тульская об�
ласть тогда славилась военно�
патриотической работой. Я пре�
красно понимал, чем это может
для меня аукнуться. Естествен�
но, и для моей семьи, в которой
было двое маленьких детей.

Статья вызвала лавину гнев�
ных писем со всей страны. Ко�
миссия обкома КПСС проверя�
ла в ней каждую строку. Давила
на секретаря парткома совхоза:

не критиканом ли был тот Рого�
жин, не демагогом ли? Секре�
тарь мог бы прогнуться, поддак�
нуть, но он сказал твёрдо: «Нет!
Это был настоящий коммунист!»

Директор совхоза отделался
лёгким испугом, картошка�то
ведь была не копана… Тульский
обком КПСС обязал все газеты
области перепечатать статью о
комбате. На заседании бюро
райкома я предложил рекомен�
довать руководителям трудовых
коллективов делать почившим
фронтовикам обелиски из ис�
пользованного металла. Его всё
равно сдавали на переплавку.
Но бытующие тогда порядки
предписывали предварительно
согласовывать все предложения
с первым секретарём, прежде
чем представить их на бюро.
Именно от него должно было

исходить всё дельное и правиль�
ное. Но комбат Рогожин перед
своими выступлениями с на�
чальством не советовался…

За моё предложение голосо�
вал я один. Остальные члены
бюро — против, хотя статью
признали правильной. А ведь в
ней шла речь и об обелисках.
Затем я один голосовал против
решения бюро, которое отка�
зало в приёме кандидату в чле�
ны КПСС. Я считал его до�
стойным человеком, но на этот
счёт было иное мнение первого
секретаря. Его и поддержали.
Безоговорочное и единственно
правильное мнение вождей в
те годы довлело над всей пар�
тией сверху донизу.

Когда издал небольшую
книжку «Иной судьбы не хочу»
об опыте работы одного из ру�
ководителей парторганизаций,
кстати, члена бюро райкома, её
просто не заметили. Опыт был
ценный, и книжку отметили в
приказе Госкомиздата. Но выше
были не интересы дела, а уже
сложившееся мнение обо мне
как человеке непредсказуемом,
а значит, и опасном.

Вскоре я ушёл на другую 
работу.

На региональном уровне си�
туация была схожая. Уже на за�
кате Советской власти я работал
собственным корреспондентом
одной из центральных газет по
северным регионам европей�
ской части России и жил в Ар�
хангельске. Служебное положе�
ние на уровне региональном ис�
пользовалось уже более мас�
штабно. Высоким чиновникам,
к которым приравнивались и
собкоры центральных газет, по
квартирам развозились продо�
вольственные наборы, от кото�
рых я сразу же отказался. Были
спецбольница с новейшим обо�
рудованием и прочие блага. Ав�
томобили «Волга» только чёрно�
го цвета, а у первого секретаря
райкома, хорошо помню, была
светлая. У него уровень был по�
жиже. Но атмосфера на собра�
ниях и партконференциях была
такой же: ни слова критики в ад�
рес высоких начальников.

Мои едкие статьи о городских
порядках выбивались «из струи»
и очень не нравились секретарю
горкома КПСС Александру
Вешнякову. Он учил меня, не�
разумного, не лезть на рожон. В
статьях использовать словосо�
четания «как мне кажется», «на
мой взгляд» и так далее. Я изла�
гал именно свой взгляд на ка�
кую�то ситуацию, что и под�
тверждал своей фамилией. Но
на его взгляд ситуация выгляде�
ла гораздо привлекательнее.

Взаимопонимания мы так и не
достигли. А когда Ельцин приос�
тановил деятельность КПСС, я в
девять утра был в обкоме. Ждал
Вешнякова, секретарей обкома,
чтобы обсудить ситуацию. Ни�
кто не пришёл. А Вешняков по�
зднее надолго уселся в кресло
главы Центризбиркома. Персо�
наж был мне интересен, и я от�
слеживал его дела и делишки.

Уж сколько лет в трудах он
и в трудах —

Наука выживания знакома.
Нет пескаря премудрее 

в прудах,
Чем Вешняков, 

глава Центризбиркома.

Такие строки я посвятил сво�
ему знакомцу по Архангельску.
А сам он после восьми лет, отме�

ченных громкими махинация�
ми на выборах, получил от но�
вой власти орден. Перед уходом
на другую высокую должность
многозначительно изрёк:

— Есть за что нас награждать!
И таких «премудрых» вешня�

ковых было множество в рос�
сийских регионах.

Прости, комбат, что не рас�
смотрели мы за их звонкими ре�
чами предательское нутро, а
ведь ты предупреждал, чтобы
были бдительными. Неизбыв�
ная наша вина перед всеми ком�
батами и рядовыми, всеми уча�
стниками Великой Отечествен�
ной войны, что полегли на по�
лях сражений. Они сражались за
Родину, за Сталина, за великое
будущее нашей страны. Умира�
ли с верой в это будущее.

Мы эту веру не оправдали…
С первых лет так называемой

перестройки из щелей повы�
ползали алчные громкоголосые
граждане и поливали партию
грязью, которая была ловко пе�
ремешана с правдой о продо�
вольственных пайках, спецпо�
ликлиниках и чёрных «Волгах».
Среди новоявленных «демокра�
тов» встречал я чем�то похожих
на тех двух одноклассников, что
сбежали много лет назад из на�
шей бригады. Они заматерели,
налились ненавистью ко всему
советскому и перешли в наступ�
ление. О великих свершениях
нашего народа на проходивших
тогда бурных собраниях граж�
дан я не слышал ни слова. Ког�
да однажды попытался остано�
вить этот антисоветский ша�
баш, мне посоветовали затк�
нуться и вытереть следы чёрной
икры со своей физиономии.
Этой «чёрной икрой» активно
дурачили перестройщики до�
верчивых граждан.

К сорока моим тогдашним
годам я ту икру ни разу не
пробовал.

Уроки надо извлечь

Возвращаюсь в разные пери�
оды своей жизни, чтобы сопос�
тавить их с сегодняшним днём.
И ответить на вопрос: какие
уроки мы должны извлечь, что�
бы не повторять ошибок? По�
учительное для нашей партии
прошлое так же незримо сосед�
ствует с настоящим и в беседе
Кожемяко с Замостьяновым.
Она проникнута оптимизмом.

— В антисоветизме есть что�
то суицидальное, самоубийст�
венное…

Но верёвки антисоветчики
намыливают не для себя, а для
нас, «совков». Для тех, кого не
добили во время штурма «Бело�

го дома» и в его подвалах. Не
угробили приватизацией, мо�
нетизацией, нескончаемым
ростом цен. Но всё�таки со�
кратили население страны
почти на двадцать миллионов
— это вдвое больше, чем мы
потеряли на фронтах Великой
Отечественной войны. И теря�
ем до сих пор, ведь население
России сокращается.

Однако нас, «совков», ещё
слишком много. До 75 процен�
тов населения — иногда и стати�
стика не врёт! — ностальгирует
по Советской власти. Но нос�
тальгировать можно сидя на ди�
ване, что большинство и делает.

Страна катится в пропасть, и
нам, коммунистам, надо вер�
нуть былую веру людей в пар�
тию, в её готовность защищать
интересы народа.

Председатель консультаци�
онного совета Самарского об�
кома КПРФ Ирина Михайлова
говорит о наболевшем. О том,
что в полной мере уроки из не�
давнего прошлого мы не из�
влекли. Лидеров областной пар�
тийной организации торжест�
венно чествуют «единороссы» в
губернской Думе, когда случа�
ются юбилеи. Осыпают цветами
и подарками, величают «насто�
ящими коммунистами».

Членов консультационного
совета беспокоит соглашатель�
ство в ходе предвыборных кам�
паний. Известного в Самаре
доктора наук, который стал чле�
ном КПРФ без году неделя, на
областной партийной конфе�
ренции утвердили кандидатом в
депутаты Госдумы. Но он через
считанные дни отказался от
этой чести без убедительных
причин и получил от «едино�
россов» солидную должность.
Однако по�прежнему ораторст�
вует на митингах в роли пламен�
ного борца за светлое будущее.

Консультационный совет
считает ошибкой выдвижение
обкомом на пост первого секре�
таря горкома КПРФ Самары
сотрудника областной админи�
страции, который активно за�
нимается продвижением «му�
сорной реформы». История эта
вызвала множество конфлик�
тов, немало едких выпадов по
адресу коммунистов в буржуаз�
ной печати. А закончилась рос�
пуском горкома.

Невольно вспоминается
письмо Ленина немецким ком�
мунистам, написанное в 1921
году, в котором говорится: «Ни�
кто в мире не сможет скомпро�
метировать революционных
марксистов, если они сами себя
не скомпрометируют».

Бюро обкома и секретарей ес�
ли и критикуют, то обычно в уз�
ком кругу. На пленумах крити�
ческие голоса слышны редко.
Как�то коммунисты указали на
недостатки в работе секретарю
обкома Сергею Арсеньеву. Ком�
мунист он молодой, амбициоз�
ный. Вышел к трибуне и всю
критику отверг. Никто его не
поправил. Я однажды на плену�
ме покритиковал второго секре�
таря Виталия Минчука, он же —
первый секретарь горкома
КПРФ Тольятти, за равнодуш�
ное отношение к работе город�
ского отделения Всероссийско�
го созидательного движения
«Русский Лад». Сначала он от�
махнулся, дескать, без этого дел
полно. На следующем пленуме
обкома снова критикую Минчу�
ка. После этого бюро горкома
всё�таки приняло меры для ак�
тивизации работы этого обще�
ственного движения.

— Конечно, критика непри�
ятна, но это скальпель, который
вскрывает нарывы в партийной
жизни. Наша беда в том, что она
часто ограничивается кулуар�
ными разговорами о недостат�
ках. К тому же устранять их —
наш общий долг, — отмечает
первый секретарь Самарского
обкома КПРФ Алексей Лескин.

Критика предполагает анализ
работы и исправление ошибок.
Требуется мужество, чтобы на
пленуме или конференции её
принародно признать и отве�
тить делом. Минчук — комму�
нист старой закалки, у него му�
жества хватило. У молодых ком�
мунистов такой закалки нет. И
не будет, если мы, коммунисты
старшего поколения, об этом не
позаботимся.

Важность такой работы была
отмечена на октябрьском 2019
года пленуме ЦК КПРФ. В до�
кладе Геннадия Зюганова про�
цитированы слова Сталина:
«Если критика содержит хотя
бы 5—10 процентов правды, то
такую критику надо приветст�
вовать, выслушивать внима�
тельно и учесть здоровое зерно».

Есть это «зерно», к примеру,
в позиции коммунистов Безы�
мянского райкома, которые
критически относятся к «про�
давливанию» обкомом пере�
весом в один голос различных
решений.

— Наши партийные началь�
ники любой ценой всегда пра�
вы, — говорит ветеран област�
ной парторганизации, секре�

тарь первички коммунистов
авиационного завода по месту
жительства Геннадий Кочкин.
— Но на эти «грабли» мы уже
наступали…

Действительно, наступали,
когда мнение высокого на�
чальства было безоговороч�
ным для всей партии. И по�
платились за это.

Духом окрепнем в борьбе

А наступление на нас стано�
вится всё изощрённее. Я уже
писал о том, как на ЕГЭ выпу�
скникам предлагают ответы на
вопросы, в которых ловко за�
кладывается негативное вос�
приятие великих событий рос�
сийской истории, неприятие
Сталина и других наших вож�
дей. По такому же принципу со�
ставлены и школьные учебни�
ки. Цель понятна: вытравить из
сознания молодого поколения
героические примеры, на кото�
рых воспитывались поколения
советских людей. Теперешней
власти нужны послушные ис�
полнители её воли, чтобы не ду�
мали, а лишь глотали уже подго�
товленные, как на ЕГЭ, ответы
на все вопросы современности.

Вместе с одурачиванием мо�
лодого поколения активно про�
должается и обработка граждан
пожилого возраста. Ничего но�
вого: талдычат в тысячный раз о
былых репрессиях и предатель�
стве бывших партийных вож�
дей, хотя уже давно понятно,
что предавали мерзавцы с пар�
тийными билетами, а не комму�
нисты. Вот уже и фильм подо�
спел к дням самоизоляции о
том, как Зулейха открывает гла�
за. Почти век прошёл с тех вре�
мён, а она всё открывает…

Совершенно правильно
оценивает ситуацию Замость�
янов в беседе с Кожемяко:

— На нас действует логика
животного, хищнического капи�
тализма.

Но его советы вызывают со�
мнение.

— Подставляться под удар не
стоит. Самое важное — сберечь,
сохранить в себе советское на�
чало. Сохранить веру в цивили�
зацию, в науку, в человека, в
братство людей труда.

— Советское начало мы и так
сохранили, как и веру в братст�
во людей труда, — отвечает ему
секретарь по идеологии Ленин�
ского райкома КПРФ Самары,
кандидат философских наук
Михаил Клёцкин. — Но идёт
классовая борьба, и позиция у
нас должна быть одна — насту�
пательная…

Десять лет наследники бело�
чехов и их отечественные по�
дельники пытались установить
памятник бандитам, залив�
шим кровью Самару в 1918 го�
ду. Почти в двух десятках горо�
дов России они уже стоят. В
Самаре нет и не будет. Органи�
заторами протестных акций
были первый секретарь обко�
ма КПРФ Алексей Лескин, ко�
ординатор самарских город�
ских райкомов Светлана Доро�
хова и другие коммунисты. В
итоге антисоветчики отказа�
лись от своей затеи!

Многочисленными митинга�
ми протеста коммунисты Сама�
ры при поддержке многих ты�
сяч своих сторонников, кото�
рые были и остались советски�
ми людьми, выдавили из губер�
наторского кресла перевёртыша
Николая Меркушкина — одно�
кровца господина Вешнякова. А
следом за ним «единороссы»
потерпели сокрушительное по�
ражение на выборах в город�
скую Думу от коммунистов То�
льятти. Начали теснить «едино�
россов» в городской Думе и
коммунисты Сызрани.

Подобных фактов успешной
борьбы можно привести мно�
жество. Но и уроки недавнего
прошлого забывать не надо. Те�
перешние властители звери�
ным своим нюхом чувствуют
собственную историческую об�
речённость. Но просто так они
своих позиций не сдадут, хотя
хорошо знают, что марксист�
ско�ленинское учение всесиль�
но, потому что оно верно. А у
них учение только одно — гра�
бить свой народ. Оттого и ман�
драж от одной только мысли,
что под влиянием коммунистов
пассивное недовольство боль�
шей части населения — тех са�
мых «совков» — станет неодо�
лимой никакими нацгвардиями
сокрушительной материальной
силой. И голоса Кольки Крас�
нова из далёкой моей юности,
комбата Ивана Рогожина, не�
давно ушедшего из жизни лиде�
ра самарских коммунистов Ва�
лентина Романова и многих ты�
сяч настоящих коммунистов
наших дней сольются с милли�
онами других голосов в едином
требовании ко всем предателям
нашей Родины: «Уматывайте,
обойдёмся без вас!»

Александр ПЕТРОВ,
член Самарского обкома КПРФ,

соб. корр. «Правды».

Резонанс

●● Так вязали опоры. Александр Петров (слева) и Николай Краснов. ●● Вот она — наша ЛЭП!


